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новости | 83% россиян не готовы участвовать 
в протестных акциях даже с экономическими 
требованиями —5

экономполитика | Кадастровую оценку 
недвижимости передадут государственным 
учреждениям —2

Новые модели 
авторынок  
не вывозят
Покупателей больше всего 
интересует цена машин

АвтоВАЗ представил новый крос-
совер Xray и пообещал выпустить 
Lada Vesta представительского 
класса. Намерения концерна по-
нятны: новые модели считают-
ся одним из ключевых стимулов 
спроса. Но на падающем россий-
ском рынке это работает не всег-
да. Новинки помогают продажам 
в представительском классе, 
а в более массовых сегментах 
покупатель ориентируется на 
цену. В итоге появление новой, 
но более дорогой модели может 
лишь обрушить и так низкие про-
дажи бренда.

АвтоВАЗ в пятницу объявил о за-
пуске в предсерийную сборку но-
вой модели кроссовера Lada Xray. 
Глава завода Бо Андерссон отметил, 
что локализация модели пока не до-
стигает 70%, «но будет увеличивать-
ся». Был назван и максимум цены — 
600 тыс. руб. Кроме того, сообщается, 
что у другой новинки АвтоВАЗа, Lada 
Vesta (продажи стартуют в конце но-
ября), появится удлиненная вер-
сия представительского класса Lada 
Vesta Signature, в которой может 
быть использован двигатель Nissan. 
Бо Андерссон заявил о возможности 
выпуска ограниченной серии в ин-
тересах российских бизнесменов 
и чиновников.

На фоне хронического кризи-
са вывод на рынок новых или об-
новленных моделей считается од-
ним из наиболее эффективных спо-
собов поддержать продажи. Так, 
Toyota готовится выпускать в 2016 
году в России внедорожник RAV4, 
а Nissan на прошлой неделе на-
чал производство обновленного 
кроссовера Qashqai в Петербурге. 
Еще одна новинка Nissan в этом го-
ду — X-Trail, говорят в компании, 
входит в тройку самых продавае-
мых моделей (но за январь—сен-
тябрь ее продажи упали на 16%, до 
14,3 тыс. машин). Toyota в этом го-
ду вывела на рынок новое поколе-
ние Hilux и Alphard, обновленные 
Land Cruiser Prado, Land Cruiser 200, 
RAV4 (за девять месяцев продажи 
сократились на 22%, до 20,8 тыс. ма-
шин) и Camry с новым двигателем 
(снизились на 6%, до 23,3 тыс. ма-
шин). Но, несмотря на это, продажи 
марок ниже рынка.
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Туроператоры, вынужден-
ные экстренно отправлять 
за свой счет в другие стра-
ны не улетевших в Египет 
путешественников, смогут 
рассчитывать на финансо-
вую помощь государства. 
Поручение рассмотреть 
возможность компенсиро-
вать вынужденные поте-
ри отрасли дал глава пра-
вительства Дмитрий Мед-
ведев, на днях этот вопрос 
будет обсуждаться на со-
вещании у вице-премьера 
Аркадия Дворковича. Под-
держка со стороны вла-
стей может спасти туро-
ператоров, уже потеряв-
ших минимум $60 млн, от 
новой череды банкротств, 
но  ряд ли поможет им най-
ти замену одному из са-
мых популярных и деше-
вых, особенно в зимний 
сезон,  направлений.

Дмитрий Медведев по-
ручил проработать вопрос 
о возможной компенсации 
участникам туристическо-
го рынка, понесшим потери 
из-за закрытия авиасообще-
ния с Египтом. Об этом вчера 
в ходе брифинга заявил ви-
це-премьер Аркадий Двор-
кович. Конкретные формы 
поддержки бизнесу пока не 
определены, по словам го-
сподина Дворкович, все бу-
дет зависеть от того, как ком-
пании урегулируют ситуа-
цию с туристами и в какую 
сумму будут оцениваться по-
тери. В ближайшие несколь-
ко дней члены правитель-
ства рассчитывают провес-
ти встречу с туроператора-
ми и представителями Росту-
ризма, уточнил он.

Решение о приостановке 
авиасообщения между Рос-
сией и Египтом было приня-
то вечером 6 ноября по реко-
мендации главы ФСБ Алек-

сандра Бортникова. Анало-
гичное решение на прош-
лой неделе приняли власти 
Великобритании, Нидерлан-
дов и Франции. Причина от-
каза от полетов — проис-
шедшее 31 октября круше-
ние самолета компании «Ко-
галымавиа» (работает под 

брендом Metrojet), следо-
вавшего из Шарм-эш-Шейха 
в Санкт-Петербург. По одной 
из версий, катастрофу спро-
воцировал взрыв на борту 
лайнера. Сразу после отка-
за от полетов начался про-
цесс возврата домой остав-
шихся в Египте 80 тыс. рос-
сиян. Особенно непростая 
ситуация сложилась в сто-
лице Египта Каире, следует 
из сообщений на туристиче-
ских форумах. В отличие от 
курортных Хургады и Шарм-
эш-Шейха, где организован-
ные туристы и их багаж от-
правляются в Россию раз-

ными рейсами, в Каире «Аэ-
рофлот» принимать на борт 
багаж эвакуированных пас-
сажиров отказывается (под-
робно см. kommersant-
online.ru). Это подтвержда-
ет собеседник 

”
Ъ“ на тури-

стическом рынке. «В Каире 
сесть на рейс можно только 
с ручной кладью. Такое ре-
шение принял 

”
Аэрофлот“, 

почему именно — пока ни-
кто не объясняет, сейчас на-
ходящиеся в аэропорту лю-
ди буквально раздают свои 
вещи»,— утверждает он. 
В «Аэрофлоте» от коммента-
риев отказались.

Египет — одно из самых 
популярных среди россий-
ских туристов направле-
ний. По данным Ростуриз-
ма, за первое полугодие эту 
страну посетили 1,05 млн 
человек, это 19% от общего 
числа россиян, отправив-
шихся в отпуск за границу. 
Еще в пятницу представи-
тели Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) заявля-
ли, что не исключают но-
вой волны банкротств опе-
раторов на фоне ограниче-
ния поездок в Египет. По 
словам представителя орга-
низации Ирины Тюриной, 

в результате двухмесячно-
го запрета на полеты в Еги-
пет в 2011 году суммарные 
потери турбизнеса состави-
ли $200 млн. 

Примерно такие же убыт-
ки грозят туриндустрии 
и сейчас. По данным РСТ, 
в Египет продано около 
140 тыс. путевок, большая 
их часть — до Нового года. 
Единичные бронирования 
есть на февраль и март, по-
ясняет представитель РСТ 
Ирина Тюрина. Представи-
тель «Онлайнтура» Игорь 
Блинов указывает, что сред-
няя стоимость путевки со-
ставляет 14–17 тыс. руб. на 
человека, при этом по од-
ной «заявке» на отдых от-
правляются в среднем двое 
туристов. Исходя из этой 
оценки общая стоимость 
проданных в Египет туров 
составляет 3,9–4,7 млрд руб. 
($61,6–74,7 млн).

Не улетевшим в Египет 
пассажирам туроператоры 
предлагают несколько вари-
антов: отправиться в путе-
шествие по альтернативно-
му направлению, перенести 
срок отпуска, вернуть часть 
стоимости путевки за выче-
том фактически понесенных 
расходов или обратиться 
в суд для получения полной 
компенсации. По словам го-
спожи Тюриной, почти все 
туристы останавливаются 
на первом варианте, отправ-
ляясь на Кипр или в турец-
кую Анталью. «Все перебро-
нирования происходят фак-
тически за счет туроперато-
ров: компании уже заплати-
ли эти деньги египетским 
отелям и перевозчикам, вер-
нуть их, скорее всего, не по-
лучится»,— признает она. 
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Туроператоров отправят в оплачиваемый отпуск
После запрета полетов в Египет государство готово поддержать отрасль

Российским туристам 
и туроператорам при-
дется искать альтер-
нативу Египту, само-
му доступному и попу-
лярному направлению 
в зимний сезон   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Израильский связной
Созданием сети для нужд обороны России  
может заняться ECI Telecom

Интегрированная сеть связи ФСБ и Ми-
нобороны, необходимая для нужд обо-
роны страны, безопасности государст-
ва и обеспечения правопорядка, может 
быть создана на базе технологий изра-
ильской ECI Telecom. Как стало известно 

”Ъ“, переговоры с производителем теле-
коммуникационного оборудования о его 
покупке и переносе производства в Рос-
сию ведет «Ростех». Россия могла купить 
ECI Telecom еще в 2010 году, тогда ком-
пания оценивалась в $2,5 млрд, сейчас 
она может стоить в два раза дороже.

Делегация «Ростеха» в середине октября 
ездила в Израиль на переговоры с руководст-
вом ECI Telecom и осмотр производственных 
линий компании, рассказал 

”
Ъ“ источник на 

IT-рынке и подтвердил собеседник, близкий 
к «Ростеху». По их словам, «Ростех» ведет пе-
реговоры о покупке ECI Telecom и переносе 
ее производства в Россию, чтобы в дальней-
шем использовать оборудование при строи-
тельстве интегрированной сети связи (ИСС) 
для Минобороны и ФСБ. Источник в Мин-
промторге подтвердил 

”
Ъ“, что «в Израиль 

к ECI Telecom ездили люди Александра Яку-
нина (главы Объединенной приборострои-
тельной корпорации, которая входит в «Ро-
стех».— 

”
Ъ“)». В «Ростехе» подтвердили факт 

встречи. «О покупке говорить пока преждев-
ременно, хотя, безусловно, мы изучаем воз-
можные варианты сотрудничества с различ-
ными технологическими компаниями в раз-
ных форматах, в том числе вхождение в капи-
тал»,— уточнили в пресс-службе госкорпора-
ции. В ECI Telecom не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В феврале 2015 года директор департа-
мента информационных технологий и свя-
зи правительства РФ Владислав Федулов по 
поручению первого вице-премьера Игоря 
Шувалова направлял в Минпромторг, Мин-
комсвязь, Минэкономики, Минобороны 
и ФСБ обращение главы координационного 
комитета Ассоциаций экономического вза-
имодействия субъектов РФ Михаила Есипо-
ва по вопросу организации отечественного 
производства телекомоборудования на базе 
ECI Telecom (копия письма есть у 

”
Ъ“). 
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К версии о теракте  
надо прислушаться
Следствие ждет подтверждения природы  
постороннего шума в записи «черного ящика» A321

Предварительная расшифровка «чер-
ных ящиков» российского самолета 
А321, разбившегося на Синайском по-
луострове 31 октября, не дала оконча-
тельного ответа на вопрос о причине ка-
тастрофы. Наличие постороннего шума 
в записи звукового регистратора в мо-
мент, предшествовавший катастрофе, 
казалось бы, подтверждает ставшую до-
минирующей «террористическую» вер-
сию. Однако российские следственные 
органы пока не добавляют в уголовное 
дело о крушении лайнера соответству-
ющую статью УК, дожидаясь формаль-
ных оснований, которыми могут стать 
результаты лабораторных экспертиз 
 обломков самолета, фрагментов тел 
 погибших и записей самописцев.

О том, что из «черных ящиков» российско-
го А321, разбившегося на Синайском полуо-
строве, извлечена вся имевшаяся там инфор-
мация, в минувшую субботу сообщил руково-
дитель египетской комиссии по расследова-

нию причин авиакатастрофы Айман аль-Му-
каддам. Вскоре эту информацию подтвердил 
Межгосударственный авиационный комитет.

У специалистов из разных стран (напом-
ним, в расследовании участвуют эксперты 
Египта, России, Франции, Германии и Ир-
ландии) не вызвала расхождений во мнени-
ях запись бортового параметрического ре-
гистратора (FDR), фиксирующего работу сис-
тем самолета. Как следует из его записи, FDR 
прекратил работу в ходе полета, в процес-
се набора высоты на эшелоне 308 (9400 м). 
Первичная расшифровка параметрическо-
го «черного ящика» позволяет сделать вы-
вод, что самолет набирал высоту на автопи-
лоте, с момента взлета до падения находил-
ся в воздухе 23 минуты. В момент катастро-
фы он летел со скоростью около 521 км в час. 
Полет проходил в штатном режиме, инфор-
мации об отказах систем и агрегатов самоле-
та зарегистрировано не было.
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новости | Пентагон обнародовал планы 
наращивания военного потенциала  
для сдерживания России —5
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07  Санационный передел 
Банки вмешались 
в оздоровление компаний

07  «Газпром» 
не услышал ФАС 
Монополия продолжает  
закупки труб у трейдера

08  ЦБ заговаривает 
вкладчиков 
Регулятор готов  
к большей прозрачности

08  Российский госдолг 
переводится на китайский 
Объем ОФЗ в юанях  
может составить  
65 млрд руб.

10  Вильнюс вернулся 
к переговорам по газу 
«Газпром» пока обещает Литве 
аукционы
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В Госдуме решили помочь Мин-
строю и Фонду ЖКХ c расселени-
ем аварийного жилья, подгото-
вив законопроект об ускорении 
процедур, необходимых для на-
чала строительства новых до-
мов. В частности, сокращаются 
сроки подачи исков о принуди-
тельном изъятии жилья у гра-
ждан и предъявления требова-
ний о сносе и реконструкции. 
В Минстрое поправки приветст-
вуют, полагая, что они сократят 
сроки разрешения спорных ситу-
аций, на что сейчас уходит   
более года.

Депутаты от фракции «Единая 
Россия» Александр Сидякин, Павел 
Качкаев и Мартин Шаккум внесли в 
Госдуму законопроект, направлен-
ный на ускорение расселения ава-
рийного жилья. Изменения вносят-
ся в закон «О Фонде содействия раз-
витию ЖКХ» и в Жилищный кодекс 
(ЖК) и касаются расселения «аварий-
ки» с участием средств госкорпора-

ции. По данным Фонда ЖКХ, к 1 ок-
тября расселено 42,5% от задания на 
2015 год (2,7 млн кв. м). По подсче-
там депутатов, для выполнения про-
граммы до 1 сентября 2017 года не-
обходимо расселить проживающих 
с еще 7,6 млн кв. м, что значительно 
выше ежегодных объемов.

«Жилье, которое признано ава-
рийным до 1 января 2012 года, долж-
но быть расселено до 1 сентября 
2017-го,— напоминает Александр 
Сидякин.— Но на расселение ухо-
дит 9–12 месяцев, мы предлагаем до-
ма, которые стоят в программе, рас-
селять в ускоренном порядке». На 
выполнение программы осталось 
два года, заявил 

”
Ъ“ депутат, поэто-

му «нужно, чтобы жилплощадь ак-
тивнее участвовала в обороте»

По ЖК, если собственник квар-
тиры не заключил соглашение об 
изъятии у него имущества (предус-
матривает предоставление нового 
жилья), по решению суда недвижи-
мость может быть изъята принуди-

тельно. Такой иск может быть подан 
муниципалитетом или регионом не 
ранее чем через три месяца после 
получения владельцем проекта со-
глашения. Требование же властей к 
собственникам о сносе или рекон-
струкции дома (его неисполнение 
также является основанием для изъ-
ятия) предъявляется «в разумный 
срок» — в судебной практике он со-
ставляет около полугода. Поправки 
предлагают сократить время на по-
дачу иска до месяца, а требования — 
до двух месяцев.

«Мы такой законопроект поддер-
жим,— заявили 

”
Ъ“ в Минстрое,— 

он сократит сроки разрешения спор-
ных ситуаций, возникающих при 
реализации программ расселения 
и связанных с обеспечением гра-
ждан жилыми помещениями». Сей-
час, рассказывают в министерстве, 
встречаются случаи, когда собствен-
ники неоднократно отказываются 
переселяться в предоставляемые им 
помещения, мотивируя это тем, что 

им «не нравятся варианты». «Если в 
доме, условно, жильцы двух квар-
тир из ста отказались переезжать, 
дом считается не расселенным»,— 
подчеркивают в ведомстве. Разреша-
ются такие ситуации либо по согла-
шению сторон, либо в судебном по-
рядке. В случае судебных тяжб, разъ-
ясняют в Минстрое, «теряется не ме-
нее года — все это время вопрос на-
ходится без движения».

Руководитель ассоциации «ЖКХ 
Развитие» Алексей Макрушин согла-
сен с необходимостью упрощения 
сноса старого жилья и строительст-
ва нового. Но такие проекты не де-
лаются за два месяца, отмечает экс-
перт, отдельные строители строят 
жилье годами. «Эта проблема осо-
бенно обострилась с учетом введе-
ния системы капремонта: для ста-
рых домов он обходится так доро-
го, что эту цену не готовы заплатить 
ни жители дома, ни государство. Та-
кие дома надо сносить и строить на 
их месте новые»,— говорит он. По 

словам эксперта, велик соблазн за-
платить собственникам старых до-
мов как можно меньше, и «учиты-
вая большие бизнес-интересы, не-
обходимо очень внимательно отне-
стись к защите интересов жителей 
этих домов». В Минстрое, в свою оче-
редь, отмечают, что ущемлять права 
граждан поправки не будут — речь 
не идет об исключении какой-то из 
процедур или о сокращении сроков 
предоставления жилья.

Отметим, что спад в строительной 
отрасли в этом году беспокоит пра-
вительство. По словам главы Минтр-
уда Максима Топилина, в этой отра-
сли 13 тыс. человек сейчас работают 
в режиме неполного рабочего дня 
(см. 

”
Ъ“ от 6 ноября). Если поправки 

будут приняты, ускорение процедур, 
необходимых для строительства но-
вого жилья взамен аварийного, ве-
роятно, несколько снизит давление 
на строительную отрасль.

Евгения Крючкова,  
Максим Иванов

Граждан поторопят из аварийного жилья
Депутаты подготовили поправки, ускоряющие расселение
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процента с учетом сезонности может составить рост ВВП в октябре по сравнению с сентябрем 2015 года, 
оценил заместитель главы Минэкономики Алексей Ведев (его ведомство — едва ли не единственное в мире, 
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КАПИТАЛЬНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ

Деньги есть,  
инвестиций нет

В очередном Бюллетене социально-
экономического кризиса в России 
эксперты аналитического центра 
при правительстве РФ оценили 
влияние общеэкономического спада 
на «финансирование накопления». 
Согласно оценкам центра, падение 
капвложений в 2015 году (в январе—
сентябре — на 5,8%) произошло 
главным образом за счет заемного 
капитала (в основном иностранного 
и материнских компаний). «Взлет 
ставок банковского кредита сущест-
венно не отразился на финансирова-
нии инвестиций. Неразвитость рынка 
облигаций не позволяет компаниям 
использовать долгосрочные финан-
совые инструменты: реальные сроки 
погашения облигаций мало отлича-
ются от длительности банковского 
кредита»,— отмечают аналитики.

На этом фоне в финансирова-
нии инвестиций заметно возросла 
роль бюджетных денег: их объем 
за первую половину 2015 года 
сократился лишь на 4% за счет 
региональных бюджетов. Но финан-
сирование инвестиций из феде-
рального бюджета выросло на 6%. 

С 2007 года доля бюджетных денег 
в средствах, привлеченных для 
инвестирования (бюджетные субси-
дии и займы, банковские кредиты), 
стабильно превышает долю банков-
ских кредитов. Во втором квартале 
2015 года доля бюджетных денег 
составляла 14,5% в среднем по 
стране (41,8% в менее развитых 
регионах и 4,7% в регионах, 
экспортирующих сырье), а доля 
банковских кредитов — 8,5% 
(1,9% и 8,1% соответственно, см. 
график). «Идет создание ”пожар-
ных“ инструментов: рост объемов 
кредитов, выданных крупнейшими 
госбанками, и образование го-
скорпорации по поддержке малого 
и среднего бизнеса. Это можно 
расценивать как признание плохих 
условий развития инвестиционного 
климата после 25 лет трансфор-
мации экономики»,— заключают 
аналитики.

Между тем сейчас в собственных 
источниках компаний использование 
прибыли на финансирование инвес-
тиций находится на уровне 15–25%, 
амортизации — 50–60%. «Такое 
соотношение не создает ощущения 
нехватки ресурсов для инвестиро-
вания: и амортизация, и прибыли 
компаний имеют значительные 
резервы для наращивания объема 
инвестиций»,— считают в центре. 
Последнее подтверждают и данные 
ЦБ: на 1 октября 2015 года на рас-
четных счетах компаний находилось 
8,7 трлн руб., на депозитах — 18,3 
трлн руб., что в два раза больше 
всех инвестиций в экономике, 
сделанных в 2014 году.

Алексей Шаповалов

Финансово-экономические центры
Развитые регионы
Менее развитые регионы
Сырьевые экспортоориентированные регионы
Среднеразвитые регионы
В среднем по стране

ДОЛЯ ПРИВЛЕЧЕННЫХ СРЕДСТВ 
ОТ ОБЩЕГО ОБЪЕМА ИНВЕСТИЦИЙ 
В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ ПО ГРУППАМ 
РЕГИОНОВ (%)  
ИСТОЧНИК: АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ.
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По оценке крымских властей, 
реализации программы раз-
вития региона мешает кадро-
вый дефицит — необходимо 
привлечь еще 10 тыс. специ-
алистов из других регионов 
России. Множество вакан-
сий сохраняется и в органах 
власти — как местных, так и 
на уровне совета министров 
и Госсовета. Эксперты назы-
вают различные причины де-
фицита: одни связывают его 
с кадровыми перестановками 
после присоединения Крыма 
к РФ, другие — с отсутстви-
ем «философии происходя-
щих на полуострове преобра-
зований». Решать проблему 
они предлагают силами мест-
ных специалистов, повышая 
их квалификацию.

По словам спикера крымско-
го парламента Владимира Конс-
тантинова, в Крыму органы госу-
дарственной власти и местного 
самоуправления испытывают ка-
дровый дефицит. В частности, ва-
кансии на уровне местных орга-
нов составляют 35% всех рабочих 
мест, также сохраняется «очень 
большой объем вакансий на уров-
не совета министров и в Государ-
ственном совете». Не хватает не 
только чиновников: по оценкам 
господина Константинова, для 
реализации ФЦП развития Кры-
ма до 2020 года необходимо око-
ло 10 тыс. специалистов «завезти 
с материка». Ранее крымская эко-
номика, отметил он, не предпо-
лагала востребованности столь 
большого числа специалистов.

На укрепление органов влас-
ти в Крыму кадрами как одну из 
главных задач еще в декабре 2014 
года на совещании Совбеза ука-
зал его секретарь Николай Пат-
рушев. Почти год спустя руково-
дители республики фактически 
признались в неспособности са-
мостоятельно утолить кадровый 
голод. Глава Крыма Сергей Аксе-
нов отметил, что в органах власти 
Крыма насчитывается 500 вакан-
сий, еще 1,6 тыс. специалистов не 
хватает в муниципалитетах. Неу-
тешительную ситуацию он спи-
сал на «экстремальные условия», 
в которых трудится крымское 
правительство, где, по его сло-

вам, «успешно работают немало 
специалистов из Москвы и дру-
гих регионов». При этом госпо-
дин Аксенов заверил, что во всех 
регионах Крыма идет «настоящая 
борьба за квалифицированные 
кадры» и полуостров нуждается 
«в плотном сотрудничестве с ве-
дущими российскими института-
ми госуправления для подготов-
ки квалифицированных кадров».

Политолог Юрий Першиков 
корень проблемы видит в том, 
что «после 

”
крымской весны“ эф-

фективных и компетентных чи-
новников среднего звена (тех, 
что взаимодействуют с граждана-
ми напрямую) команда победите-
лей заменила преимущественно 
посредственными, но, главное, 
лояльными Аксенову ребятами». 
«Неудивительно, что именно это 
звено управленцев сегодня ока-
залось наиболее слабым. Более 
того, мы наблюдаем отток высо-
коквалифицированных специа-
листов с полуострова»,— заявил 
господин Першиков 

”
Ъ“.

Проректор РАНХиГС Андрей 
Марголин считает, что Крым дол-
жен делать ставку на местных 
специалистов и повышать их 
квалификацию. «Только жители 
Крыма лучше других понимают 
специфику региона, в котором 
живут и работают»,— отметил он, 
добавив, что решение проблемы 
видит в развитии экономично-
го формата выездных занятий на 
материке. Член экспертно-кон-
сультативного совета при главе 
Крыма Андрей Мальгин видит 
причиной кадрового кризиса от-
сутствие «философии происходя-
щих на полуострове преобразо-
ваний». По его словам, управлен-
цев в Крыму хватает, но наблюда-
ется дефицит стратегий и вообще 
стратегического мышления, есть 
трудности с идеологией и этапно-
стью идущих преобразований, с 
выделением приоритетов. «Без-
условно, это тоже кадровая про-
блема, но она решается не заме-
ной всех и вся, а привлечени-
ем необходимых специалистов 
в ключевые штабные звенья»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Мальгин.

Алексей Вакуленко,  
Симферополь;  
Евгения Крючкова

В Крыму не хватает 
желающих 
руководить
Власти региона жалуются на дефицит 
чиновников и специалистов Законопроект Минэко-

номики «О государствен-
ной кадастровой оценке» 
предполагается внести 
в Госдуму уже в первом 
квартале 2016 года. Со-
гласно проекту, оценка 
кадастровой стоимости 
недвижимости передает-
ся от оценщиков специ-
альным бюджетным учре-
ждениям, которые будут 
действовать по разраба-
тываемой Минэкономики 
методике оценки. Объе-
динения оценщиков, те-
ряющих рынок, выступа-
ют резко против новаций.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

прошедший в октябре обще-
ственное обсуждение зако-
нопроект Минэкономики «О 
государственной кадастро-
вой оценке» был в целом одо-
брен на совещании у перво-
го вице-премьера Игоря Шу-
валова 29 октября. Проект, 
предполагающий создание 
сети госучреждений по када-
стровой оценке недвижимо-
сти для государственной ка-
дастровой оценки, поруче-
но доработать до конца года. 
Представители секретариата 
первого вице-премьера сооб-
щили 

”
Ъ“, что документ дол-

жен быть внесен в Госдуму в 
первом квартале 2016 года.

Напомним, государствен-
ная кадастровая оценка не-
движимости с 2000 года про-
водится в рамках закона «Об 
оценочной деятельности». С 
2012 года ей занимаются не-
зависимые оценщики, при-
влекаемые по конкурсу и 
подотчетные своим саморе-
гулируемым организациям 
(СРО). Оспаривание оценки 
возможно в территориаль-
ных комиссиях при Росрее-
стре и в судах. Согласно оцен-
кам Росреестра, в год оспа-
ривается более 10 тыс. када-
стровых оценок. Пересмотр 
кадастровых оценок проис-
ходит раз в три-пять лет.

В Минэкономики, фик-
сирующем «системный кри-
зис» действующей модели, 
заявляют, что их законопро-
ект призван решить пробле-
му «непредсказуемости» ка-
дастровой стоимости. По-

скольку с 2012 года в ряде 
случаев размер налога на не-
движимость юридических 
лиц (а с 2015-го в 28 регионах 
и физических лиц) привязан 
к государственной кадастро-
вой оценке, судебное оспа-
ривание ее результатов ста-
ло распространенным явле-
нием. Кроме того, в 2014 го-
ду бюджетный кризис заста-
вил регионы добиваться за-
вышения оценки, в 2015-м к 
этому добавились ожидания 
быстрого снижения рыноч-
ных цен на недвижимость, 
вызвавшие рост числа судеб-
ных споров по оценке.

Проект Минэкономики 
предполагает полное отстра-
нение оценщиков от государ-
ственной кадастровой оцен-
ки с ее передачей сети реги-
ональных бюджетных учре-
ждений (БУ). Госмонополия 
на такую деятельность сей-
час существует во многих 
крупных экономиках, де-
факто последние годы она 
действует в Москве и Москов-
ской области (в последнем 

случае переоценку в 2015 го-
ду вело Московское област-
ное БТИ). Институт государ-
ственных кадастровых оцен-
щиков, предполагают в Мин-
экономики, позволит специ-
ализированным БУ получать 
(в отличие от негосударст-
венных оценщиков) доступ 
к информации органов влас-
ти об объектах, вести непре-
рывную работу по накопле-
нию данных о них, анали-
зировать налоговые резуль-
таты применения кадастро-
вой стоимости и обосновы-
вать целесообразность актуа-
лизации оценки. Единая ме-
тодика оценки, согласно про-
екту, должна быть разработа-
на Минэкономики, ее нару-
шение будет основанием для 
пересчета результатов.

Проект Минэкономики 
предполагает применение 
БУ массовой оценки, соответ-
ствующей логике закона «Об 
оценочной деятельности» и 
законодательства о кадастре. 
Действующий же механизм 
де-факто предполагает сбли-
жение условно рыночной 
(вне конкретной сделки ры-
ночной цены не существует) 
и кадастровой (для госцелей) 
оценок.

По данным 
”

Ъ“, на со-
вещании у Игоря Шувало-
ва было указано на необхо-
димость доработки проек-
та в части уточнения меха-

низмов досудебного оспари-
вания оценки в комиссиях 
при Росреестре, которое мо-
жет быть выведено за преде-
лы регионов во избежание 
конфликта интересов (Мин-
экономики предлагало фор-
мировать комиссии из пред-
ставителей федеральных ор-
ганов власти и бизнеса). Кро-
ме того, предстоит опреде-
лить срок переходного пе-
риода и его условий в 2016–
2017 годах.

СРО оценщиков, кото-
рые с принятием закона те-
ряют рынок, выступает про-
тив новаций: в октябре пред-
ставители СРО оценщиков 
«Экспертный совет» на слу-
шаниях в Общественной па-
лате заявляли о том, что про-
ект приведет к «государст-
венному нормативному це-
нообразованию» на рынке 
недвижимости. С критикой 
реформы выступала Торго-
во-промышленная палата. 
По данным 

”
Ъ“, на совеща-

нии у Игоря Шувалова про-
ект Минэкономики в це-
лом поддержали глава РСПП 
Александр Шохин и совладе-
лец НЛМК Владимир Лисин. 
Аргументы РСПП в пользу 
монополии — предсказуе-
мость налоговых и аренд-
ных платежей, возможно-
сти ретроспективной када-
стровой переоценки.

Дмитрий Бутрин

Цены на недвижимость 
ждет национализация
Кадастровую оценку предлагается передать  
от оценщиков бюджетным учреждениям
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новости

В жизни Михаила Лесина, 
найденного мертвым в кон-
це прошлой недели в ва-
шингтонской гостинице,  
было немало ярких эпизо-
дов. Однако самым значи-
тельным стоит признать пе-
риод с 1996 по 2004 год, 
когда господин Лесин при-
нимал наиболее активное 
участие в формировании  
государственной политики  
в отношении СМИ.

Этот процесс шел одновре-
менно с реформой государства, 
и изменения, которые проис-
ходили в отношении властей 
и СМИ, были частью перемен в 
самой власти. Суть этой транс-
формации описана во фразе, 
которую приписывают главе 
администрации президента 
(1999–2003) Александру Воло-
шину: «Мы здесь власть или не 
власть?».

Первый раз этот вопрос был 
поставлен в начале 1996 года, 
когда группа политиков, адми-
нистраторов, бизнесменов и 
медиаменеджеров взялась по-
мочь переизбрать Бориса Ель-
цина президентом. Шансов, 
казалось, было немного. Миха-
ил Лесин находился среди тех, 
кто занимался медиасоставля-
ющей предвыборной кампа-
нии первого президента. Го-
воря о ней, обычно вспомина-
ют слоган «Голосуй или проиг-
раешь», призывавший поддер-
жать Бориса Ельцина. Но не ме-
нее важным направлением бы-
ла дискредитация его основно-
го оппонента Геннадия Зюга-
нова, а главное, создание ус-
ловий, при которых против-
ник власти не имел бы возмож-
ности пользоваться ресурса-
ми, которые контролирует го-
сударство. Цель была достиг-
нута. Апофеозом стали собы-
тия, случившиеся за несколь-
ко дней до второго тура, к ко-
торым Михаил Лесин не имел 
прямого отношения. Господин 
Зюганов, имевший право на 
бесплатное время на федераль-
ном канале, собирался выйти 
в прямой эфир вместе со своим 
соратником Станиславом Гово-
рухиным. Однако руководство 
канала решило заполнить это 
время просто рекламными ро-
ликами кандидата. Протесты 
Геннадия Зюганова ни к чему 
не привели.

По окончании избиратель-
ной кампании часть ельцин-
ского штаба вернулась на преж-
ние рабочие места, а часть пош-
ла работать в государственные 
структуры. Михаил Лесин со-
здал и возглавил управление 
президента по связям с обще-
ственностью (УПСО). Нельзя 
сказать, что до того админист-
рация президента не пыталась 
работать со СМИ, но УПСО по-
ставило это взаимодействие на 
принципиально новые рель-
сы. По воспоминаниям свиде-
теля тех событий, больше все-
го работа УПСО напоминала 
действия профильной струк-
туры мощной корпорации. На 
управление господина Лесина, 
как и на Сергея Ястржембско-
го, пресс-секретаря президен-

та, выпала основная часть на-
грузки по медиасопровожде-
нию болезни, операции и вос-
становления Бориса Ельцина.

В 1996 году власть показала, 
чего может достичь, собрав в 
кулак все медиаресурсы. В этом 
плане следующие три года вы-
глядят как отступление с заня-
тых позиций. Одним из послед-
ствий развала коалиции, обес-
печившей победу Бориса Ель-
цина, стали медиавойны. В хо-
де их выяснилось, что ресур-
сы, которые контролирует го-
сударство, значительно усту-
пают по своей мощи тем, кото-
рыми располагают его потен-
циальные партнеры или оп-
поненты. Собственно говоря, 
то, что происходило с 1999 по 
2003 год, можно назвать вос-
становлением единоначалия, 
но уже на совсем иных, нежели 
в 1996 году, условиях: никаких 
коалиций, только контроль, 
правила игры устанавливает 
только власть и их нарушение 
— атака на государство со все-
ми вытекающими последстви-
ями. Это было единым мнени-
ем администраторов, полити-
ков и бизнесменов, сплотив-
шихся вокруг Кремля и Влади-
мира Путина в 1999 году. Миха-
ил Лесин, ставший к тому вре-
мени министром по делам пе-
чати, стал воплощать эту кол-
лективную волю.

1 октября 1999 года распоря-
жением правительства был со-
здан Российский информаци-
онный центр (РИЦ), призван-

ный стать главным источни-
ком информации о второй че-
ченской войне. Один из пер-
вых руководителей РИЦ Алек-
сандр Михайлов вспоминал, 
что Михаил Лесин велел про-
водить им первую пресс-кон-
ференцию в семь утра. Трудная 
для выполнения задача была 
отражением стиля. С другим ас-
пектом работы РИЦ — жесткой 
выдачей аккредитации для ра-
боты в зоне боевых действий — 
очень скоро столкнулись жур-
налисты, работавшие в Чечне.

Однако главным интересом 
Михаила Лесина всегда было 
телевидение. И возможно, поэ-
тому главной его задачей стало 
приведение к общему знаме-
нателю федеральных телека-
налов. Степень жесткости и не-
примиримости власти и пред-
ставлявшего ее министра пря-
мо соответствовала упорству 
оппонентов.

В 2000 году возникли про-
блемы у телеканала ТВЦ, под-
контрольного мэрии Москвы. В 
1999 году Юрий Лужков бросал 
вызов федеральной власти, но к 
середине 2000 года готовности 
к политической борьбе у него 
не осталось. Поэтому история 
была короткой, драматичной, 
но кончилась для всех участ-
ников хорошо: 1 марта Михаил 
Лесин предупредил главу ТВЦ 
Олега Попцова о том, что у ком-
пании кончается лицензия на 
вещание, а 6 июля федеральная 
конкурсная комиссия остави-
ла ТВЦ на своем месте, причем 
именно голос господина Леси-
на оказался решающим.

1 марта 2000 года плохие 
новости поступили не только 
ТВЦ, но и ОРТ, у которого так-
же кончалась лицензия на ве-
щание. Тут шла речь о союзни-
ках, и вопросы о лицензии бы-
ли сняты к концу мая, однако 

новая история взаимоотноше-
ний канала и государства толь-
ко начиналась. На тот момент 
49% акций ОРТ были подкон-
трольны Борису Березовскому. 
По мере нарастания конфлик-
та между ним и его былыми со-
юзниками во власти обостря-
лась и ситуация вокруг кана-
ла. Однако в течение несколь-
ких месяцев господин Бере-
зовский уступил пакет акций 
своему партнеру Роману Абра-
мовичу, телеканал попрощал-
ся с телеведущим Сергеем До-
ренко, сыгравшим немалую 
роль в избирательной кампа-
нии 1999 года, и ОРТ фактиче-
ски встало в общий ряд.

Самая продолжительная 
борьба шла вокруг телекана-
ла НТВ, принадлежавшего Вла-
димиру Гусинскому. Конфликт 
между ним и Кремлем начал-
ся еще в 1999 году. Сражение, 
длившееся два года, включа-
ло арест господина Гусинско-
го, многочисленные судебные 
иски, конфликты внутри кол-
лектива телекомпании, акции 
гражданского протеста. В ка-
кой-то момент развитие собы-
тий чуть было не привело к от-
ставке Михаила Лесина. В ию-
ле 2000 года Владимир Гусин-
ский и глава «Газпром-медиа» 
Альфред Кох подписывают со-
глашение о продаже компа-
нии «Медиа-Мост», в которую 
входила компания НТВ. К до-
кументу прилагался так назы-
ваемый протокол номер шесть, 
которым господину Гусинско-
му гарантировалось прекраще-
ние уголовного дела. На этом 
документе помимо подписей 
Владимира Гусинского и Аль-
фреда Коха стояла и подпись 
Михаила Лесина. Через два ме-
сяца история была обнародова-
на, отставка министра печати 
обсуждалась вполне всерьез. 

Однако Михаил Касьянов, гла-
ва правительства, перед теле-
камерами прямо на заседании 
кабинета отчитал министра. 
«Но тот демарш премьера мно-
гие, и я в том числе, восприня-
ли не как смелый шаг против 
течения, а как вынужденный 
жест, призванный замять скан-
дал»,— писал впоследствии Ев-
гений Киселев. Так или иначе, 
но борьба продолжалась — в 
итоге 14 апреля 2001 года теле-
компания НТВ с помощью си-
ловых методов перешла под 
контроль руководства, назна-
ченного «Газпром-медиа». На 
этом история не закончилась. 
Те журналисты НТВ, которые 
не согласились работать с но-
вым начальством, перешли на 
телеканал ТВ-6, который при-
надлежал Борису Березовско-
му. Через полгода был закрыт и 
он, трансляция прервалась на 
программе «Соловьиная ночь» 
телеведущего Владимира Соло-
вьева. Потом была попытка со-
здать телеканал ТВС, однако в 
середине 2003 года он прекра-
тил вещание.

В результате с 2000 по 2003 
год федеральное телевидение 
стало подконтрольно государ-
ству. Вклад в это министра пе-
чати Михаила Лесина труд-
но переоценить. Но все-таки 
он был скорее исполнителем, 
порой слишком творческим 
и инициативным, коллектив-
ной политической воли (пусть 
даже часть коллектива отколо-
лась до окончательного испол-
нения замысла). Изменение 
информационной политики 
шло не только по линии пере-
хода активов из частных рук 
в государственные, но имен-
но этот аспект оказался самым 
значительным в работе Миха-
ила Лесина.

Иван Синергиев

Коллективный составляющий
Что успел Михаил Лесин

Не так уж часто мы с ним встречались. Чаще я встречался с 
людьми, которые виделись с ним каждый вечер. Но все-таки.

Он мог отказаться от всей предыдущей жизни. Однажды 
перестал, так сказать, сотрудничать с властью. Месяца через 
два я спросил у одного, где Лесин.

— Ты чего, не знаешь? — поразился он.— Зайди на сайт от-
крытого чемпионата Португалии по ловле голубого марлина!

Я зашел. Чемпионат только что завершился. Его лодка бы-
ла на первом месте. Там было написано: «LesinMichail». То есть 
он стал чемпионом Португалии по ловле голубого марлина.

Я потом спросил его:
— Зачем тебе?
— Как? — удивился он.— Это же рыбалка!
А один раз был день рождения у одного моего товарища. 

Справляли его, конечно, на ледовой арене. Играли в хоккей.
Мы в раздевалке все долго экипировались. Он тоже все это 

делал, мучительно и трудолюбиво. Мы вышли на лед, стали 
разминаться, кто как умел. А там были такие, которые умели.

Последним появился он. Перед ним стоял стул. Или он сто-
ял после него. Он, оказывается, вообще никак не стоял на 
коньках. Но на лед вышел. И с клюшкой.

И он ведь играл в одной со мной команде. И клюшкой этой 
отдал пас Фетисову при счете 4:4, а тот — мне… Я только успел 
подумать, что надо бить, потому что остановить эту хваленую 
шайбу я все равно не смогу, и забил. Упали — да не просто упа-
ли, а рухнули на лед — мы с Лесиным одновременно.

А еще один раз он позвонил и сказал, что с него стакан за 
одно интервью, которое он только что прочитал. «Ты хоть сам 
понимаешь, что написал?! — спрашивал он.— Ты понима-
ешь, что читателей у этого интервью 12 человек?!»

Я думал, даже меньше.
А стакан так пока и не налил. Встретимся, нальет. Уверен.
Андрей Колесников

Насмерть
Михаил Лесин умер как жил

Большинство партий, которые име-
ют возможность участвовать в выборах 
в Госдуму без сбора подписей, начина-
ют череду подготовительных съездов 
и массовых сборов. Как и «Единая Рос-
сия», праймериз намерена провес-
ти демократическая коалиция на базе 
РПР—ПАРНАС. На коалицию с малы-
ми партиями патриотического толка, 
не имеющими «парламентской льготы», 
рассчитывает партия «Родина».

Съезд «Единой России» пройдет в два эта-
па: первый — 5–6 февраля 2016 года, второй 
— в начале июня после объявления офици-
альной избирательной кампании. В февра-
ле единороссы собираются «почистить» ген-
совет, провести в нем десятипроцентную ро-
тацию секретарей «первичек» и принять по-
ложение о предварительном голосовании по 
отбору кандидатов в депутаты. В пятницу еди-
нороссы на селекторном совещании с регио-
нами объявили о запуске обучающего проек-
та «Кандидат». Программу обучения проведет 
партийное НКО «Гражданский университет». 
Около 1 тыс. кандидатов перед праймериз 
пройдут тестирование, тренинги по дебатам, 
эффективной коммуникации. Тренерами вы-
ступят психологи и политтехнологи. Прорек-
тор «Гражданского университета» Андрей Ма-
нойло, который формирует команду трене-
ров, пояснил, что цель обучения — «воспи-
тать политический спецназ, кандидатов, спо-
собных выдержать жесткую конкуренцию с 
любыми оппонентами»: «Отберем достойных 

и еще многому их научим. Без участия в та-
ком отборе кандидатом стать не удастся».

Проведет съезд в 2016 году и «Общерос-
сийский народный фронт» (ОНФ) — некото-
рые из «фронтовиков» пойдут на выборы как 
самовыдвиженцы или как кандидаты, выд-
винутые партиями, например, «Единой Рос-
сией», «Родиной» или «Патриотами России». 
Состоятся перевыборы центрального шта-
ба ОНФ. Войти в него получат возможность 
те, кто активно проявил себя в рабочих груп-
пах и проектах ОНФ, например, глава цент-
ра ОНФ по независимому мониторингу ис-
полнения указов президента «Народная экс-
пертиза» Николай Николаев, руководитель 
проекта «За честные закупки» Антон Гетта. Со-
председатели ЦШ ОНФ Ольга Тимофеева, Ста-
нислав Говорухин, Александр Бречалов с вы-
сокой долей вероятности будут переизбраны.

Из партий парламентской оппозиции о 
проведении масштабного весеннего меро-
приятия объявила ЛДПР. Член высшего со-
вета партии Ярослав Нилов сказал 

”
Ъ“, что 

25 апреля исполняется 70 лет лидеру партии 
Владимиру Жириновскому, и в честь этого 
«предполагается большое мероприятие, кото-
рое будет носить не только праздничный ха-
рактер, но и партийно-политический». «Выс-
ший совет ЛДПР возьмет основную функцию 
по организации и проведению мероприя-
тия, но программная речь с исторической 
оценкой, очевидно, будет произнесена лиде-
ром»,— сказал он. Что касается съезда, то уже 
в январе будет понятно распределение кан-

дидатов по округам и региональным груп-
пам, а ЛДПР «традиционно проводила один 
съезд» по утверждению кандидатов. «Мы сто-
ронники того, чтобы провести съезд как мож-
но раньше (летом.— 

”
Ъ“) и раньше начать 

кампанию»,— отметил господин Нилов.
Глава аппарата «Справедливой России» 

Руслан Татаринов заявил 
”
Ъ“, что решение 

по съезду партии еще нет. Пока регионам 
разослан «проект программы партии с уче-
том новых вызовов». «До 1 апреля отделе-
ния должны будут представить предложе-
ния в программу. Она будет утверждена на 
первой части съезда и станет фундаментом 
предвыборной программы партии»,— ска-
зал справоросс. Источники в партии полага-
ют, что первая, отчетно-выборная часть съе-
зда «Справедливой России», может пройти в 
конце апреля — начале мая, а вторая, пред-
выборная, в середине июня. У КПРФ 2016 год 
не отчетно-выборный, отметил зампред ЦК 
КПРФ Валерий Рашкин, поэтому съезд у пар-
тии предполагается только один, хотя прези-
диум его еще не обсуждал. «На съезде в июне 
будет выдвинута программа Коммунистиче-
ской партии» и утверждены кандидаты.

Среди непарламентских партий без сбо-
ра подписей в Госдуму имеют право выдви-
нуть кандидатов десять партий. «Патриоты 
России» проведут свой съезд в первых чи-
слах декабря. «Мы готовимся к выдвижению 
кандидатов примерно в 30 одномандатных 
округах»,— сказала зампред этой партии 
Надежда Корнеева, не исключив, что некото-

рые из них будут «фронтовиками». При этом 
особый акцент «Патриоты России» собирают-
ся сделать на избирательных кампаниях в за-
конодательные собрания (в 38 регионах они 
будут совмещены с выборами в Госдуму).

«Яблоко» проведет съезд 19 декабря. По 
словам лидера партии Сергея Митрохина, 
партия уже начала подготовку к выборам в 
Госдуму, ведет подбор кандидатов. «Яблоч-
ники» ставят задачей «закрыть» все 225 одно-
мандатных округов. «Мы смогли 

”
закрыть“ 

45 округов на выборах в Мосгордуму, почему 
бы нам не сделать этого в рамках всей стра-
ны»,— говорит он.

Сопредседатель РПР—ПАРНАС Илья 
Яшин сказал, что съезд партии проводить 
пока рано. Он отметил, что на базе РПР—
ПАРНАС, которая владеет парламентской 
льготой, будет сформирован коалицион-
ный список с кандидатами от незарегистри-
рованной «Партии прогресса» и «Демвыбо-
ра». Консультации идут в еженедельном ре-
жиме, после их завершения коалиция объ-
явит о праймериз. По словам господина 
Яшина, на выборах 13 сентября кандида-
ты партии получили первый опыт участия 
в праймериз, и он убежден, что решение об 
их проведении будет принято и на думских 
выборах. «Кандидаты становятся народны-
ми, повышается их узнаваемость»,— ска-
зал он. В РПР—ПАРНАС не исключают выд-
вижения отдельных одномандатников, но 
главной задачей считают прохождение ба-
рьера (5%) списком.

Глава «Родины» Алексей Журавлев расска-
зал, что партия также прибегнет к коалици-
онному сценарию. На этой неделе в гостини-
це «Золотое кольцо» она соберет «Клуб кон-
курентов», в рамках которого предлагает ко-
оперироваться непарламентским партиям 
в одномандатных округах и договариваться 
об их распределении. Малые партии, кото-
рые не имеют «парламентской льготы», «Ро-
дина» пригласила продвигать своих канди-
датов выдвижением от нее. «Уж по одному-
то человеку у них точно найдется»,— гово-
рит Алексей Журавлев. Сам он не исключает 
своего участия в выборах по одномандатно-
му округу, но решение будет принимать по-
литсовет 15 декабря, на котором «родинцы» 
определятся с тезисами предвыборной кам-
пании, обучат региональные штабы регла-
менту взаимодействия с федеральным шта-
бом, который уже сформирован. «Региональ-
ные выборы показали, что главные оппо-
ненты непарламентских партий — это пар-
ламентские. Поэтому нам надо объединить-
ся против них»,— считает господин Журав-
лев. «Коммунисты России» по уставу съезд 
могут проводить раз в пять лет, поэтому 20 
декабря партия соберет расширенный пле-
нум ЦК, на котором обсудят предвыборную 
программу и наметят округа, где выдвинут 
кандидатов. По словам главы партии Макси-
ма Сурайкина, он принял решение не выд-
вигаться в одномандатном округе, а сосредо-
точиться на общей координации.

Ирина Нагорных, Максим Иванов

Расписание выдвижения
Партии начали подготовку к думским выборам

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л Е С И Н  М И Х А И Л  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился 11 июля 1958 года в Москве. Окончил Московский инженерно-
строительный институт (1984).

С 1982 года работал на инженерно-технических должностях в системе 
Минпромстроя СССР в Москве и Улан-Баторе. В 1987 году стал одним 
из создателей студии «Паноптикум» (организация концертов на ком-
мерческой основе). В 1988 году возглавил кооператив «Игротехника», 
который организовывал коммерческие программы КВН, был директором 
телепрограммы «Веселые ребята». В 1990 году стал одним из организа-
торов компании РТВ («Радио и телевидение»), которая в 1991 году была 
преобразована в рекламное агентство Video International. С 1993 года 
занимал руководящие должности в телекомпании «ТВ Новости». В 1996 
году в ходе предвыборной кампании Бориса Ельцина занимался агитацией 
в электронных СМИ. В сентябре 1996 года возглавил управление президен-
та по связям с общественностью. В 1997–1999 годах — первый зампред 
ВГТРК. В 1999–2004 годах — министр по делам печати, телерадиовещания 
и средств массовых коммуникаций. С апреля 2004 года по ноябрь 2009-го 
— советник президента РФ. В 2004–2010 годах входил в совет директоров 
ОАО «Первый канал», в 2010–2011 годах — в совет директоров ОАО «На-
циональные телекоммуникации». С 1 октября 2013 года по 12 января 
2015 года — гендиректор холдинга «Газпром-медиа».

Награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени.

К О Н Т Е К С Т
Д Е П А Р ТА М Е Н Т  П О  РА С С Л Е Д О В А Н И Ю  
У Б И Й С Т В  З А Н Я Л С Я  С М Е Р Т Ь Ю  
М И Х А И Л А  Л Е С И Н А

Департамент по расследованию убийств полицейского управления Вашин-
гтона, округ Колумбия, проводит расследование по факту скоропостижной 
смерти Михаила Лесина в связи с «выяснением обстоятельств». Об этом 
сообщила пресс-служба департамента, спустя двое суток после того, 
как был установлен факт смерти господина Лесина. Его тело было найдено 
на полу в его номере отеля Dupon Circle в четверг в 11:30 утра по местному 
времени. Две группы оказания оперативной помощи прибыли на место — 
парамедики полиции и медицинской службы констатировали, что признаков 
жизни не обнаружено. В полицейском рапорте Михаил Лесин значится как 
«российский гражданин 59 лет», по российским данным, бывший глава 
«Газпром-медиа» скончался в возрасте 57 лет. Тело было опознано пред-
ставителем посольства РФ в Вашингтоне.

Аутопсия была произведена в тот же день, ее необъявленные результаты 
стали поводом для возбуждения дальнейшего расследования.

«Исходя из причин и обстоятельств смерти начато дальнейшее рассле-
дование»,— говорится в заявлении департамента полиции округа Колумбия. 
Департамент расследования убийств просит всех, располагающих какой-
либо информацией по делу, обращаться в полицию. Сведения принимаются 
также анонимно в виде SMS-сообщений по объявленному номеру телефона.

Dupon Circle расположен в центре Вашингтона, в пяти кварталах от Бе-
лого дома, как рекламирует себя сам четырехзвездный отель с умеренными 
ценами. С отелем соседствуют дипломатические ведомства — посольства 
Зимбабве, Марокко, Ямайки, Тринидада и Тобаго. В нескольких минутах 
ходьбы — известный аналитический центр Brookings Institution, а также 
русский ресторан Mari Vanna.

Лариса Саенко, Нью-Йорк

Государственная карьера  
Михаила Лесина началась  
при Борисе Ельцине,  
которому он оказал  
неоценимые услуги  
и в ходе избирательной 
кампании, и сразу  
после нее
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Администрация президента Обамы считает 
Россию главной угрозой международной без-
опасности и намерена наращивать военный 
потенциал США для защиты Америки и ее со-
юзников. Беспрецедентное признание главы 
Пентагона Эштона Картера перед американ-
скими военными в Калифорнии продолжи-
ло серию выпадов в адрес Москвы, сделан-
ных им в ходе турне по Азии. Несмотря на то 
что Эштон Картер подверг критике и Китай, 
его высказывания по поводу России были го-
раздо более жесткими, подтвердив невозмож-
ность скорейшей нормализации двусторонних 
отношений. Впрочем, собеседники ”Ъ“ в рос-
сийских госструктурах считают, что речь идет 
не о новом курсе, а о стремлении Белого дома 
избежать обвинений в излишней мягкости по-
сле наметившегося сближения позиций США 
и России по Сирии.

Планы военного ведомства США по противо-
действию России глава Пентагона Эштон Картер 
озвучил в ходе выступления на конференции в ме-
мориальной библиотеке Рональда Рейгана в Си-
ми-Велли (Калифорния). Словно желая не отстать 
от президента Рейгана, назвавшего СССР «импери-
ей зла», Эштон Картер возложил главную ответст-
венность за кризис в системе международной без-
опасности уже на нынешнюю политику Москвы. 
«В Европе Россия нарушает суверенитет Украины 
и Грузии и активно пытается запугивать страны 
Балтии. Кроме того, в Сирии она подливает масла 
в огонь и без того опасного конфликта, продлевая 
гражданскую войну и подпитывая тот самый экс-
тремизм, к борьбе с которым сама же и призыва-
ет»,— стал перечислять обвинения в адрес Москвы 
глава Пентагона.

В наибольшей степени речь Эштона Картера ста-
ла напоминать стилистику Рональда Рейгана, когда 
он сообщил о попытках России нарушить стратеги-

ческий баланс с помощью оружия массового унич-
тожения. «Самое тревожное, что бряцание ядерным 
оружием, к которому прибегает Москва, вызывает 
вопросы по поводу приверженности российских 
лидеров к стратегической стабильности и уважения 
ими норм неприменения ядерного оружия»,— зая-
вил господин Картер.

По его словам, Америка «не стремится ни к хо-
лодной, ни к горячей войне с Россией и не пытает-
ся сделать Россию врагом». «Однако можете не сом-
неваться: США защитят свои интересы, интересы 
своих союзников, принципы международного по-
рядка»,— заверил аудиторию глава оборонного ве-
домства. В связи с этим он дал понять, что в арсена-
ле Пентагона есть целый комплекс мер по новому 
сдерживанию России — от модернизации ядерно-
го потенциала и создания современных систем во-
оружений, включая новый стратегический бомбар-
дировщик и лазерное оружие, до увеличения воен-
ной помощи Украине.

«В настоящее время мы адаптируем наши пла-
ны, чтобы работать над сдерживанием агрессии 
России и уменьшить уязвимость наших союзни-
ков и партнеров»,— сообщил Эштон Картер. Хотя в 
своем выступлении он возложил вину за дестаби-
лизацию в мире и на Китай, критика России была 
гораздо более развернутой и жесткой. Более того, 
говоря о Китае в ходе недавнего турне по Азии, го-
сподин Картер сообщил о намерении встроить Пе-
кин в общую систему азиатской безопасности и по-
обещал обсудить эту тему в ходе предстоящего ви-
зита в КНР.

Выступление Эштона Картера в Калифорнии 
стало не единственным его выпадом в адрес Рос-
сии. Ранее глава Пентагона сделал ряд громких за-
явлений в ходе своего посещения американской 
военно-воздушной базы Перл-Харбор-Хикам, на-
ходящейся на Гавайях. В ходе общения с военно-
служащими глава Пентагона сделал главной темой 
сдерживание России.

Обвинив Москву в применении тактики «ги-
бридных войн» с использованием «зеленых чело-
вечков» на Украине, он сообщил, что ответом США 
должно стать «переформатирование» находящегося 
на европейском континенте военного потенциала. 
«Мы проводим некоторую корректировку сил в Ев-
ропе, отдавая себе отчет, что Россия выбирает не тот 
курс, на который мы рассчитывали»,— сообщил гла-
ва Пентагона. И добавил: «Этого просят европейцы. 
Этого просит НАТО. И мы намерены это сделать».

И хотя Эштон Картер заверил, что о возвращении 
к сценариям холодной войны речь не идет, его по-
следние заявления стали самыми бескомпромисс-
ными высказываниями представителя американ-
ской администрации, сделанными после распада 
СССР и окончания блокового противостояния. Эти 
высказывания подтвердили, что предпосылки для 
скорейшей нормализации двусторонних отноше-
ний по-прежнему отсутствуют.

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ источники в россий-

ских госструктурах заявления Эштона Картера вос-
приняли сдержанно, обратив внимание на то, что 
подобные обострения происходят каждый раз по-
сле того, как дипломатам двух стран удается сбли-
зить позиции по тем или иным вопросам, в частно-
сти по Сирии. «После позитивного взаимодействия, 
как правило, следуют жесткие комментарии из Пен-
тагона или Госдепа. Тем самым администрация Оба-
мы пытается сбалансировать свою российскую по-
литику и избежать возможных обвинений в излиш-
ней мягкости по отношению к Москве»,— считает 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Сергей Строкань, Елена Черненко

Кран холодной и горячей войны
В Пентагоне разрабатывают новые планы сдерживания Москвы

Что касается звукового реги-
стратора (CVR), то, по словам Ай-
мана аль-Мукаддама, сделана 
лишь предварительная расшиф-
ровка его записи, к детальной 
специалисты только приступи-
ли. Но уже сейчас, отметил гла-
ва египетской комиссии, можно 
сделать вывод о том, что «на по-
следних секундах записи слы-
шен шум». Его природу можно 
будет точно установить лишь по-
сле дополнительных лаборатор-
ных исследований. Между тем 
французские тележурналисты со 
ссылкой на неназванный источ-
ник в египетской комиссии по 
расследованию обстоятельств 
катастрофы сообщили, что по-
сторонний шум якобы очень по-
хож на взрыв бомбы.

Напомним, версия теракта на 
борту А321 появилась уже в день 
катастрофы — о своей причастно-
сти к атаке на российский аэробус 
в интернете заявляли боевики так 
называемого синайского вилайя-
та (провинции) запрещенного в 
России «Исламского государст-
ва» (ИГ). Тогда в нее мало кто пове-
рил, однако уже спустя несколько 
дней сначала власти Великобри-
тании, а затем и Белый дом офи-
циально заявили, что располага-
ют серьезными данными, свиде-
тельствующими о возможном те-
ракте на борту российского само-
лета. В частности, в пользу такой 
версии говорят данные амери-
канского спутника, зафиксиро-
вавшего в момент падения A321 
несколько тепловых вспышек. 
Как предполагается, бомба могла 
быть заложена в пассажирском 
багаже или скрытой полости са-
молета и сработать при опреде-
ленном падении давления возду-
ха по мере набора высоты.

Организатором теракта бри-
танская разведка считает еги-
петского проповедника Абу Оса-
му аль-Масри, именующего се-
бя «эмиром ИГ в Синайском ви-
лайяте». Он разместил в интер-
нете аудиозапись с собственным 
заявлением о причастности к 
катастрофе. Британские спец-
службы считают наиболее веро-
ятным, что аль-Масри использо-
вал своего сторонника из числа 
имеющих доступ в аэропорт для 
того, чтобы пронести взрывное 
устройство в багаже на самолет. 
Представители британской сто-
роны сообщили, что Великобри-
тания поможет Египту или Рос-
сии в операции по поимке или 
уничтожению «эмира».

Как бы то ни было, несколько 
западных стран приостановили 
полеты в Египет, в минувшую 
пятницу (см. 

”
Ъ“ за 6 ноября) та-

кое же решение приняли и влас-
ти России.

Между тем источник 
”
Ъ“, зна-

комый с ходом расследования 
обстоятельств катастрофы, со-

общил, что формальных осно-
ваний для переквалификации 
уголовного дела, возбужденно-
го СКР по факту падения самоле-
та, и добавления в него ст. 205 УК 
РФ (теракт) на вчерашний день 
все еще не было. Сейчас рассле-
дование ведется по ст. 238 (вы-
полнение работ или оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности, повлекшее 
по неосторожности смерть двух 
и более лиц) и ст. 263 (наруше-
ние правил безопасности движе-
ния и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшее по нео-
сторожности смерть двух и более 
лиц). По словам источника 

”
Ъ“, в 

рамках расследования был про-
веден опрос сотрудников аэро-
порта Шарм-эш-Шейх, в том чи-
сле отвечающих за досмотр бага-
жа, соблюдение общих мер без-
опасности, а также работников 
технических служб. Их показа-
ния не позволяют сделать вывод 
о возможности теракта. Не дает, 
по словам источника, однознач-
ного представления о причинах 
катастрофы и первичный осмотр 
обломков самолета, а также пред-
варительная расшифровка рече-
вого и параметрического само-
писцев. По словам источника 

”
Ъ“, формальные основания для 

добавления ст. 205 УК РФ в фа-
булу уголовного дела могут по-
явиться только после соответст-
вующих результатов лаборатор-
ных экспертиз записи шумов в 
речевом самописце, а также об-
ломков разбившегося самолета и 
фрагментов тел погибших. Спек-
тральный анализ может выявить 
следы взрывчатых веществ в тка-
нях и металле с абсолютной точ-
ностью, а характер разрушения 
обшивки самолета укажет спе-
циалистам на тип и мощность за-
ложенной в него бомбы.

Вчера на место крушения А321 
на вертолете прибыли специали-
сты Межгосударственного авиа-
ционного комитета, а также экс-
перты из Египта, Франции, Гер-
мании и России. По данным пред-
ставителя МЧС РФ, специалисты 
обследуют фрагменты самолета 
и возьмут необходимые пробы. 
Кроме того, спасатели МЧС Рос-
сии предоставили экспертам фо-
товидеоматериалы, снятые на 
месте крушения. В МАК, в свою 
очередь, отметили, что террито-
рия сбора и осмотра фрагментов 
воздушного судна в очередной 
раз увеличена и сейчас ее длина 
составляет более 13 км.

Александр Александров, 
Сергей Машкин,  
Алена Миклашевская

К версии о теракте  
надо прислушаться

с1
Предварительная  
расшифровка «черных 
ящиков» A321не выявила 
технических проблем  
перед катастрофой,  
зато зафиксировала  
подозрительный шум  
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Граждане считают митинги с эконо-
мическими требованиями малове-
роятными и не готовы протестовать 
сами, выяснил «Левада-центр». 
Только 11% россиян согласны вый-
ти на акции с экономическими тре-
бованиями, в политических демон-
страциях готовы участвовать 8%. 
Эксперты считают, что россиянам 
важнее «порядок в стране», чем ма-
териальное благополучие и они не 
верят в эффективность митингов.

18% граждан считают возможны-
ми массовые протесты против сниже-
ния уровня жизни. В декабре 2014 го-
да 24% называли такие акции «вероят-
ными». Сейчас 77% не верят, что гра-
ждане выйдут на митинги из-за уров-

ня жизни. Только 11% готовы участво-
вать в таких протестах, если они со-
стоятся, 83% не готовы выйти на ули-
цы с экономическими требованиями.

14% не исключают митингов с по-
литическими требованиями. По мне-
нию 81%, такие демонстрации малове-
роятны. Политикой «очень» и «скорее» 
интересуются 37% граждан, 60% поли-
тика безразлична. Только 8% согласны 
выйти на политические акции проте-
ста, 85% на митинги не пойдут. «Поря-
док в стране для большинства важнее, 
чем материальное благополучие, ухуд-
шение которого наблюдается на про-
тяжении последнего года»,— пояснил 
замдиректора «Левада-центра» Алек-
сей Гражданкин. Кроме того, кризис не 

так кардинально изменил жизнь гра-
ждан, как в начале девяностых и «ны-
нешнее снижение уровня жизни вос-
принимается не так серьезно». Социо-
лог считает, что люди напуганы собы-
тиями на Украине, когда «протестные 
акции переросли в гражданскую вой-
ну»: «Пример соседней страны нега-
тивно сказался на готовности россиян 
выходить на митинги».

По словам политолога Григория 
Добромелова, люди не верят, что мо-
гут что-то изменить, не готовы актив-
но отстаивать свои права и свободы и 
считают, что от их выхода на митинг 
экономическая ситуация не изменит-
ся. «А претензий к политической ситу-
ации у них нет»,— считает он. Госпо-

дин Добромелов отметил, что фокус 
внимания населения эффективно пе-
рераспределен, и люди начинают об-
винять внешние факторы в ухудше-
нии экономической ситуации.

12% уверены, что забастовки в Рос-
сии недопустимы. По мнению 30%, та-
ким протестом ничего нельзя добить-
ся. Однако 28% называют забастовку 
крайней мерой, которую, впрочем, 
бывает невозможно избежать в ны-
нешних условиях. По мнению 16%, за-
бастовка — нормальное средство ре-
шения назревших проблем. А 7% во-
все считают забастовку единственным 
способом добиться удовлетворения 
своих требований.

Сергей Горяшко

Протестная пассивность
Россияне не хотят митинговать ради материального благополучия

К О Н Т Е К С Т Р О С С И Я  П О М О Ж Е Т  Е Г И П Т У  О Р У Ж И Е М

Гендиректор госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов вчера за-
явил об интересе стран Ближневосточного региона к зенитным 
ракетно-пушечным комплексам «Панцирь-С1» (производства 
КБ приборостроения), а также зенитно-ракетным «Бук-М2Э» 
и «Антей-2500» концерна ПВО «Алмаз—Антей», связав спрос 
с текущей политической ситуацией. По его словам, мировой 
спрос на российские средства ПВО в последнее время сущест-
венно повысился. «Со всеми практически работаем в Ближ-
невосточном регионе в той или иной степени»,— подчеркнул 
господин Чемезов.

По словам источника ”Ъ“ в сфере военно-технического сот-
руд ничества с иностранными государствами, основная ставка 

сейчас сделана на Египет: поставка Каиру вооружений ведется 
во исполнение пакетного контракта на сумму около $3,5 млрд, 
который был заключен по итогам переговоров президентов РФ 
и Египта Владимира Путина и Абдель-Фаттаха ас-Сиси еще в 2014 
году. Она подразумевает поставку египетским военным систем 
ПВО (несколько дивизионов «Бук-М2Э» и «Антей-2500»), вертоле-
тов Ми-35, переносных зенитных ракетных комплексов «Корнет-Э» 
и иных вооружений. Стороны согласовали количество планируемых 
к закупке истребителей МиГ-29М/М2 (всего 46 машин), а также 
ведут переговоры о поставке нескольких десятков корабельных 
вертолетов Ка-52К, которые будут базироваться на вертолетонос-
цах Mistral, купленных Египтом у Франции. Иван Сафронов

Министр обороны Эштон Картер успокоил  
союзников: США знают, как сдержать Россию  
ФОТО AP
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На прошлой неделе начались 
и спустя пару часов заверши-
лись продажи коллекции оде-
жды Balmain x H&M. Пользовате-
ли соцсетей в ужасе делятся друг 
с другом подробностями о дра-
ках, ругани, сломанных манеке-
нах и разбитых витринах в «битве 
за Balmain». Чуть меньший ажио-
таж имел место на закрытой пред-
продаже коллекции, которая была 
организована в Столешниковом 
переулке за пару дней до офици-
ального старта. Певец Филипп 
Киркоров, совладелица Podium 
Полина Киценко и другие вели се-
бя немногим сдержаннее, чем 
обычные покупатели, которые за-
хватывали целые кронштейны с 
одеждой и брали вещи не глядя.

Первая встреча высокого и низко-
го модных жанров состоялась в 2004-
м, когда для H&M потрудился сам 
Карл Лагерфельд, креативный дирек-
тор Fendi, Chanel и бренда собствен-
ного имени. Представленную в 500 
магазинах коллекцию раскупили 
за час. Говорят, что господин Лагер-
фельд остался не слишком удовлетво-
рен сотрудничеством. Он публично 
обвинил шведов в элитизме: вещей 

выпустили не так много, как хотелось 
господину Лагерфельду. Зато H&M 
опыт показался воодушевляющим. 
С тех пор коллаборации стали появ-

ляться в магазинах марки примерно 
раз в год. В Россию масс-маркет бренд 
пришел в 2009-м. Таким образом, пер-
вая такая коллекция, появившаяся в 
Москве, была сделана в сотрудниче-
стве с Matthew Williamson. Сенсаци-
ей она не стала, как и выпущенная в 
том же году Jimmy Choo for H&M. Зато 

к моменту появления Lanvin for H&M 
московский потребитель морально 
подготовился и вынес коллекцию 
полностью часа за три. Возникли и 
ночные очереди у торговых центров, 
и стычки у вешалок.

Тем не менее мероприятия, во вре-
мя которых можно было приобрести 
дешевый люкс в относительно узком 
кругу единомышленников, привле-
кали исключительно модно ориен-
тированную молодежь: начинающих 
fashion-блогеров, актеров, фотогра-
фов, стилистов и сотрудников глян-
цевых журналов среднего звена. Это 
было справедливо и логично: кол-
лаборации всегда были адресованы 
тем, кто не мог позволить себе ориги-
нальные вещи люксовых брендов.

В случае дуэта с Balmain в этом ме-
ханизме что-то поломалось. Впервые 
гостей предпродажи пригласили не 
в один из торговых центров, а в особ-
няк в Столешниковом переулке. Рань-
ше тут работал бутик Burberry, теперь 
здание пустует. На первом этаже была 
дискотека с шампанским, клубникой 
в шоколаде и диджеями, на втором — 
выставка-продажа. Узнать все эти под-
робности получалось, только отстояв 
длинную очередь на вход. Избавлены 

от нее были обычные медийные ли-
ца вроде актера Егора Корешкова, и 
те медийные лица, которые до нача-
ла предпродажи были приглашены в 
шоу-рум H&M, а потому на меропри-
ятие приходили уже в вещах из кол-
лекции. Во избежание истерии и дав-
ки гостям надевали на руку браслеты 
— подниматься на второй этаж мож-
но было небольшими группами раз 
в 15 минут. К появлению новой груп-
пы пробелы на кронштейнах воспол-
нялись новыми вещами. В этом почти 
безупречном плане оказалось три не-
дочета: время выхода никто не огра-
ничивал, кардридеры не выдержа-
ли нагрузки, и некоторое время кас-
сы принимали только наличные, ну и 
Филипп Киркоров. Он покидал особ-
няк в хвосте триумфальной процес-
сии: перед ним, груженные огромны-
ми пакетами, шли водитель, помощ-
ник, охранник, менеджер и еще ка-
кие-то люди. Сам господин Киркоров 
также шел не с пустыми руками: ру-
башка на нем была полурасстегнута, 
вид он имел самый победительный: 
«Все на подарки!» Небольшая с виду 
очередь к кассе отнимала у стоявших 
в ней по два часа жизни. Организато-
ры заботливо приносили им воду.

Надо сказать, господин Кирко-
ров не был единственным челове-
ком в этой очереди, кто вполне мог 
бы довольствоваться оригиналь-
ным Balmain. Когда в особняке поя-
вилась владелица дисконт-магази-
на Lookmania Мария Богданович, 
fashion-общественность зашипела: 
«Да ведь все сокровища Mercury у ее 
ног, зачем же ей!» Туда-сюда снова-
ли, вызывая на помощь водителей, 
супруга совладельца Capital Group 
Павла Те Ольга Карпуть, супруга гла-
вы совета директоров Ruspetro Алек-
сандра Чистякова певица Наталья 
Ионова, футболист Павел Погреб-
няк с супругой Марией. Совладели-
ца Podium Полина Киценко по завер-
шении мероприятия призвала под-
писчиков своего Instagram к борь-
бе: «Удачного штурма, помните, нам 
тоже было тяжело, мы боролись!!!» 
В этот раз она точно достучалась до 
многих сердец: когда в магазинах не 
осталось ни одного предмета коллек-
ции, на сайте Avito появилось мно-
жество объявлений об их продаже. 
Маржа, которую предполагали по-
лучить авторы объявлений, госпоже 
Киценко и не снилась.

Евгения Милова

Стразы и слезы
Коллаборация Balmain x H&M вызвала раскол в fashion-обществе

 Дагестане возбуждено уго-
ловное дело в отношении де-
путата народного собрания 
республики руководителя ре-
гионального отделения пар-
тии «Патриоты России» Эду-
арда Хидирова. По данным 
СКР, вместе с нескольки-
ми подручными депутат со-
здал преступное сообщест-
во, которое на протяжении 
пяти лет занималось незакон-
ными банковскими операци-
ями, в результате у КБ «На-
фтабанк» и его клиентов было 
похищено около 300 млн руб., 
а еще около 200 млн руб.— 
у Агентства по страхованию 
вкладов.

41-летнему политику и его со-
общникам инкриминируются 
соответственно ч. 1 ст. 210 УК РФ 
(создание организованного пре-
ступного сообщества — ОПС) и 
ч. 2 ст. 210 УК РФ (участие в ОПС). 
Вместе с депутатом по делу про-
ходят еще шесть жителей Дагес-
тана, в основном бывшие сотруд-
ники КБ «Нафтабанк». Об этом 

”
Ъ“ сообщили в дагестанском ре-

гиональном управлении СКР.
По версии следствия, пре-

ступное сообщество было созда-
но Эдуардом Хидировым в 2010 
году, среди членов ОПС были в 
том числе его родственники, од-
нопартийцы и другие «подкон-
трольные Хидирову» лица (в де-
ле фигурируют и пока не уста-
новленные сообщники). Це-
лью преступного сообщества, 
по данным правоохранитель-
ных органов, было проведение 
незаконных банковских опера-
ций, прежде всего по обналичи-
ванию денежных средств в осо-
бо крупных размерах преиму-
щественно коммерческих орга-
низаций, зарегистрированных 
в Москве и других регионах Рос-
сии. Соответственно, в свое со-
общество депутат, по данным 
СКР, подбирал людей с высоким 
уровнем профессиональной 
подготовки: почти все они име-
ли высшее экономическое обра-
зование и опыт работы в банков-
ской сфере.

В ОПС, как выяснили следова-
тели дагестанского управления 
СКР, входили четыре устойчи-
вые группы. Одна из них, в кото-
рой были работники КБ «Нафта-
банк», занималась выводом ак-
тивов банка и хищением средств 
вкладчиков — юридических и 
физических лиц — путем выда-
чи фиктивных кредитов. Вторая 
группа занималась обналичкой 
и инкассацией незаконно обна-
личенных средств из столичных 
аэропортов в кредитно-кассовое 
отделение Нафтабанка «Москво-
рецкое». Третья группа — нео-
фициальных «бухгалтеров» и по-
мощников — занималась пои-
ском подставных лиц, на кото-
рых оформлялись аффилиро-

ванные с сообществом предпри-
ятия и фиктивные вклады, а так-
же занималась фальсификаци-
ей документов при оформлении 
липовых кредитов, составлени-
ем мнимых договоров по бесто-
варным операциям и ведением 
бухгалтерского учета всех под-
контрольных преступной груп-
пе коммерческих организаций. 
Четвертая группа, в которую вхо-
дили специалисты в области ин-
формационных технологий и ад-
министрирования баз данных 
кредитных организаций, вы-
полняла работы по искажению 
и последующему уничтожению 
серверов с базой данных Нафта-
банка для реализации схемы по 
хищению средств Агентства по 
страхованию вкладов.

Эдуард Хидиров, по данным 
следователей, требовал от со-
общников жесткого соблюде-
ния правил конспирации и сле-
довал им сам: общался исключи-
тельно с руководителями четы-
рех групп ОПС и теми членами 
сообщества, с которыми был дав-
но лично знаком.

Как говорится в материалах 
дела, в декабре 2011 года Эду-
ард Хидиров и его сообщники 
осуществили рейдерский за-
хват Нафтабанка, сфальсифи-
цировав решение общего со-
брания участников кредитной 
организации и заставив под уг-
розой применения насилия от-
казаться от участия в голосова-
нии фактического собственни-
ка банка. Тогда же злоумышлен-
ники начали оформлять фик-
тивные кредиты на аффилиро-
ванные с ними юридические 
и физические лица. В результа-
те, по подсчетам следствия, из 
банка были выведены активы 
и средства вкладчиков на сум-
му более 300 млн руб. В конце 
2013 года Центробанк отозвал 
у Нафтабанка лицензию, после 
чего, считают в СКР, члены ОПС 
путем фальсификации доку-
ментов сумели похитить сред-
ства Агентства по страхованию 
вкладов на сумму более 200 млн 
руб. Отметим, что после отзы-
ва у банка лицензии Главное 
управление МВД по Северо-Кав-
казскому федеральному округу 
сообщило, что по результатам 
проверки кредитного учрежде-
ния возбуждено уголовное дело 
в отношении его главы Бухари 
Курбанова. Ему вменялась не-
законная банковская деятель-
ность, сопряженная с извлече-
нием дохода в особо крупном 
размере (ст. 172 УК РФ).

Что касается Эдуарда Хиди-
рова, то он сейчас, по данным 
силовиков, скрывается от след-
ствия за границей, предполо-
жительно в Турции. Он объяв-
лен в розыск.

Юлия Рыбина,  
Махачкала

ФСБ России завершила следствие по делу четы-
рех уроженок Дагестана, обвиняемых в участии 
в террористическом сообществе и содействии  
терроризму. Подследственные обвиняются 
в том, что перечисляли на счета боевиков день-
ги, вырученные от продажи детских вещей и са-
модельного мыла. По данным следствия, ор-
ганизатором преступного сообщества была 
экс-студентка Астраханской медицинской ака-
демии Дарья Ицанкова, успевшая уехать вме-
сте с мужем на Ближний Восток и продолжившая 
там сбор средств на нужды боевиков запрещен-
ного в России «Исламского государства» (ИГ).

О завершении расследования уголовного дела ста-
ло известно во время заседания Лефортовского суда 
Москвы, где в минувшую пятницу рассматривалось 
ходатайство следствия о продлении срока ареста од-
ной из обвиняемых — бывшей студентке Астрахан-
ской медицинской академии Саиде Халиковой. Ее ад-
вокат Сабир Агаев безуспешно пытался убедить суд в 
необходимости отмены ареста подзащитной из-за ее 
слабого здоровья — срок содержания девушки в СИ-
ЗО продлен до 15 декабря.

Как удалось выяснить 
”
Ъ“, организатором преступ-

ной группы силовики считают бывшую студентку Ас-
траханской медицинской академии Дарью Ицанко-

ву. Именно она, по данным следствия, организова-
ла на одном из мусульманских сайтов сбор средств 
для «нуждающейся исламской молодежи». Обучаясь 
в той же академии, Саида Халикова стала активно по-
сещать этот интернет-ресурс, а вернувшись в 2013 го-
ду в Махачкалу, сблизилась с переехавшей к мужу в 
столицу Дагестана Дарьей Ицанковой и даже стала 
жить в ее квартире. Ицанкова поручила новой подру-
ге организовать сбор средств для «нуждающихся бра-
тьев» и познакомила ее с другими своими соратни-
цами — Эльвирой Караевой, Еленой Аршахановой и 
Полиной Атемаскиной, которые к тому времени уже 
зарабатывали деньги продажей на махачкалинском 
базаре импортных детских вещей. Самой Саиде Ха-
ликовой Дарья Ицанкова предложила зарабатывать 
продажей самодельного мыла, пообещав поставлять 
все необходимые ингредиенты для его производства 
в домашних условиях. Девушка согласилась: ее адво-
кат Сабир Агаев утверждает, что подзащитная была 
уверена, что ничего противоправного в предложен-
ном ей участии в сборе денег нет.

В декабре 2013 года Дарья Ицанкова уехала со сво-
им мужем на Ближний Восток, где уже открыто про-
должила собирать деньги для боевиков запрещен-
ной в России террористической организации ИГ. 
При этом связь с оставшимися в России соратницами 

она не потеряла. Общаясь с ними по телефону, Дарья 
Ицанкова требовала, в частности, чтобы Саида Хали-
кова перечисляла вырученные от продажи товара 
деньги на определенные банковские счета, по-преж-
нему уверяя, что речь идет о благотворительности.

В 2014 году силовики перехватили перевод Саиды 
Халиковой исламистам на сумму около 45 тыс. руб. 
После этого сотрудники ФСБ задержали девушку, а 
также других участниц сбора средств для боевиков. 
Им предъявили обвинение по ч. 1 ст. 201.1 УК РФ (со-
действие терроризму) и ч. 2 ст. 205.4 УК РФ (участие 
в террористическом сообществе). В ходе следствия 
обвиняемые настаивали, что не знали, куда именно 
идут собранные ими средства. В частности, адвокат 
Сабир Агаев утверждает, что его подзащитная не име-
ла представления о конечном получателе отправлен-
ных ею денег, а когда в конце 2014 года поняла, что ее 
используют втемную, разругалась с Дарьей Ицанко-
вой. Впрочем, силовики считают заявления подслед-
ственных обычными отговорками.

После ознакомления обвиняемых и их адвокатов 
с материалами дела и утверждения обвинительно-
го заключения прокуратурой оно будет направлено 
на рассмотрение в Северо-Кавказский окружной во-
енный суд.

Алексей Соковнин

Дагестанский 
депутат взял 
в сообщество 
банкиров
ОПС подозревают в хищении  
500 млн рублей

Следствие оценило мыло для ИГ
Четырех девушек обвинили в сборе средств для террористов

Африка и Америка поспорили о коррупции
На конференции ООН приняты сразу две резолюции о возв ращении похищенных активов

На конференции ООН 
в Санкт-Петербурге госу-
дарства—члены Конвенции 
против коррупции не смо-
гли договориться об участии 
НКО в контроле за ее реали-
зацией, как настаивали США 
и Евросоюз. В итоге повест-
ка следующей сессии оста-
лась неутвержденной, а по 
главной проблеме — возвра-
щению похищенных активов 
— приняты сразу американ-
ская и африканская версии 
резолюций.

Шестая сессия Конферен-
ции против коррупции закры-
лась в пятницу с опозданием: 
в течение четырех часов деле-
гации государств за закрыты-
ми дверями спорили о вклю-
чении в повестку следующей 
сессии вопроса об усилении 
роли НКО в реализации кон-
венции. Эта тема вызвала наи-
более острую дискуссию меж-
ду выступающими за активи-
зацию сотрудничества с гра-
жданским обществом США и 
Евросоюзом и настаивающи-
ми на «межправительствен-
ном» характере контроля вы-
полнения конвенции Китаем 
и развивающимися странами. 
Предложение Финляндии об-
суждать взаимные «озабочен-
ности» на следующих сессиях 
для поэтапного решения про-
блемы в итоге принято не бы-
ло. По словам главы Минюста 
РФ Александра Коновалова, 
Россия по этому вопросу «иг-
рает не первую скрипку», но 
считает, что «изменения апро-
бированного порядка должны 
рассматриваться и принимать-
ся в балансе позиций и поиске 
компромисса». Впрочем, на за-
седании по этому вопросу про-
тив инициативы Запада выска-
зался член экспертного совета 
при управлении президента по 
противодействию коррупции, 

глава Центра противодействия 
коррупции в органах госвласти 
Виктор Костромин, игравший 
когда-то лейтенантов мили-
ции в фильмах «Следствие ве-
дут знатоки» и «Волки в законе». 
В свою очередь, коалиция НКО, 
объединяющая 350 организа-
ций, предложила участникам 
добровольно подписать обяза-
тельства о прозрачности борь-
бы с коррупцией. По данным 

”
Ъ“, подписи поставили око-

ло 15 западных стран. Госпо-
дин Коновалов, однако, лишь 
пообещал, что «рано или позд-
но мы придем к открытости до-
кументов и политики госорга-
нов, а в ходе научно-техниче-
ского прогресса скоро будет не-
возможно скрыть что-либо, и 
все будет прозрачно».

Еще одним камнем преткно-
вения стало расхождение пози-
ций по представленным США 
и группой африканских стран 
альтернативным проектам ре-
золюций о содействии возвра-
щению похищенных корруп-
ционерами активов.

Председательствующий на 
сессии Александр Коновалов 
объявил, что итогом «нефор-
мальных консультаций» стали 
«плохая и хорошая новости»: 
повестка для 7-й сессии 2017 
года в Вене осталась неутвер-
жденной, но обе спорные ре-
золюции с корректировками 
были приняты. Как пояснил 
господин Коновалов, «еще на-
кануне будущее этих докумен-
тов казалось плачевным из-за 
резкого неприятия африкан-
ской группой американско-
го проекта». Африканское со-
общество призвало развитые 
страны «ликвидировать без-
опасные убежища, где кор-
рупционеры накапливают бо-
гатство и наслаждаются им, и 

ослабить регулирование бан-
ковской тайны», жалуясь на 
«неуклонный отток корруп-
ционных активов», в том чи-
сле культурных ценностей, и 
трудности с их возвратом. По 
данным ЮАР, ежегодно в ре-
зультате коррупции похища-
ется от $20 млрд до $40 мл-
рд. При этом развивающим-
ся странам возвращено толь-
ко 3% из более $6,2 млрд, вы-
рученных в результате досу-
дебного урегулирования, про-
веденного без консультации 
с ними. Американцы, в свою 
очередь, призвали «эффектив-
нее пресекать международ-
ные переводы коррупцион-
ных средств, ликвидировать 
административные барьеры, 
создающие возможность кор-
рупции, и ограничивать им-
мунитет замешанных в ней 
должностных лиц». Государ-
ствам предложено собирать и 
предавать гласности данные 
об объеме арестованных, кон-
фискованных и возвращен-

ных активов, а банкам — бо-
лее жестко контролировать 
счета высокопоставленных 
клиентов и их окружения. РФ, 
по словам главы администра-
ции президента Сергея Ива-
нова, пока удалось вернуть из-
за границы лишь 8,5 млн руб. 
коррупционных средств. Аме-
риканцы сообщили, что полу-
чили более 600 просьб о помо-
щи по коррупционным делам, 
из них 70 — в рамках конвен-
ции ООН от стран, с которы-
ми нет двусторонних отноше-
ний, а сами обращались с ана-
логичными просьбами все-
го пять раз. По данным СКР, в 
РФ в первом полугодии 2015 
года направленные в суд уго-
ловные дела содер жали обви-
нения в 12 тыс. коррупцион-
ных преступлений, то есть на 
уровне 2014 года (24 тыс. пре-
ступлений, 18,6 тыс. из них 
предъявлены должностным 
лицам).

РФ удалось пролоббировать 
принятие резолюции о содей-
ствии государственно-частно-
му партнерству в сфере борьбы 
с коррупцией, однако ее статус 
был понижен до «заявления». 
«Мы предлагали назвать доку-
мент Санкт-Петербургской де-
кларацией, но это не нашло 
поддержки у некоторых стран 
— не буду уточнять каких… хо-
тя это были США»,— сказал го-
сподин Коновалов, поблаго-
дарив американцев «за ком-
промисс». «Мы удовлетворе-
ны итогами сессии»,— сказал 

”
Ъ“ посол по особым поручени-

ям МИДа Владимир Тарабрин. 
В итоговом докладе сессии со-
держится также призыв Ки-
тая и группы 77 развивающих 
стран к остальным ста участни-
кам конвенции «избегать одно-
сторонних санкций». 

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Филипп Киркоров выиграл  
битву за Balmain x H&M 
по всем фронтам  ФОТО H&M

Участники антикорруп-
ционной конференции 
в Санкт-Петербурге  
разошлись по многим  
вопросам повестки   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

светская жизнь
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в пенсионное равенство изучает 
корреспондент отдела экономики

Анастасия 
Мануйлова

Правительство внесло в Госдуму зако-
нопроект, устанавливающий новые 
сроки периода выплаты пенсионерам 
их накопительной пенсии. Так назы-
ваемый период дожития — время от 
выхода на пенсию до смерти — в 2016 
году для них составит 234 месяца, или 
19,5 лет. Этот показатель отличается от 
ранее установленного несущественно 
— здесь важно не количественное «на-
полнение» решения правительства, а 
качественное. Утвердив один и тот же 
срок дожития для всех, оно отказало 
накопительному компоненту пенси-
онной системы в дополнительной воз-
можности стать индивидуальным по-
казателем.

Напомним, сейчас сумма ежеме-
сячных выплат накопительной ча-
сти пенсии рассчитывается исходя 
из объема индивидуальных накопле-
ний, поделенного на предполагае-
мый период дожития. Последний по-
ка составляет 228 месяцев, и этот пока-
затель един для всех и не зависит от то-
го, в каком возрасте человеку назначе-
на пенсия. Получатели, которые про-
живут дольше установленного для вы-
плат срока и потратят весь свой пен-
сионный капитал, продолжат полу-
чать накопительную пенсию в том же 
размере. Источником финансирова-
ния выплат являются средства, остав-
шиеся на счетах уже умерших пенси-
онеров, так как наследовать средст-
ва индивидуальных отчислений на-
копительной пенсии родственни-
ки пенсионера могут, только если он 
умер до момента назначения ему пен-
сии и первой выплаты. В такой систе-
ме мужчины, живущие на пенсии, как 
правило, меньше, чем женщины, всег-
да будут финансировать последних. А 
поскольку продолжительность жизни 
в России существенно различается по 
регионам, меньше живущие жители, 
к примеру, Тувы будут финансировать 
пенсии для «долгоживущей» Москвы.

В начале этого года Минтруд высту-
пил с инициативой изменить сущест-
вующий порядок, когда мертвые пла-
тят за живых, и установить для муж-
чин и женщин различные сроки пе-
риода дожития. Для мужчин ведом-
ство предложило уменьшить этот по-
казатель (до 227 месяцев), а для жен-
щин, наоборот, увеличить (до 270-ти), 
так как, по расчетам Минтруда, сейчас 
женщины в среднем получают пен-
сию на пять лет дольше мужчин. Од-
нако резко против инициативы ве-
домства выступила «Единая Россия», 
усмотревшая в законопроекте нео-
боснованный гендерный подход, а с 
большей вероятностью — угрозу сво-
им результатам на выборах 2016 года: 
пенсионный вопрос в стране являет-
ся одним из самых чувствительных. 
Из-за этого правительство в итоге одо-
брило законопроект, незначительно 
повышающий период дожития для 
всех, притом что в пояснительной за-
писке к документу указывается разни-
ца в средней продолжительности жиз-
ни на пенсии мужчин и женщин в де-
сять лет. Это вдвое превышает пяти-
летнюю разницу, на которую ссылал-
ся Минтруд, формулируя свое изна-
чальное предложение.

вчера

VIMPELCOM

cтал ответчиком еще по не-
скольким коллективным 
искам. 5 ноября коллектив-
ные иски к компании в Суд Юж-
ного округа Нью-Йорка пода-
ли юридические фирмы Gainey 
McKenna & Egleston, Bronstein, 
Gewirtz & Grossman, Levi & Korsinsky, 
Robbins Arroyo, Rosen Law Firm, 
Rigrodsky & Long, Howard G. Smith. 
Как ранее сообщал ”Ъ“, 4 ноября 
коллективный иск к Vimpelcom в тот 
же суд подала фирма Pomerantz. 
Иски поданы от имени всех фи-
зических и юридических лиц, ко-
торые приобрели ценные бумаги 
Vimpelcom в период с 30 июня 2011 
года по 2 ноября 2015 года. Зая-
вители считают, что в указанный 
период Vimpelcom делал ложные 
и вводящие в заблуждение заявле-
ния, касающиеся своего бизнеса. 
В частности, компания не раскрыла 
информацию о том, что платила де-
сятки миллионов долларов структу-
ре, подконтрольной дочери прези-
дента Узбекистана Гульнаре Кари-
мовой, и что платежи были взятка-
ми для доступа компании на рынок. 
 Анна Балашова

АСВ

покинуло совет директоров 
Банка Москвы. Согласно рас-
крытому банком существенно-
му факту, Банк Москвы обновил 
состав совета директоров. В но-
вом составе отсутствует глава АСВ 
Юрий Исаев, также совет директо-
ров покинул экс-глава банка, а ны-
не председатель правления банка 
«Российский капитал» Михаил Ку-
зовлев. Акционеры Банка Москвы 
на внеочередном собрании 3 ноя-
бря избрали новый состав совета 
директоров. Отдел финансов

«РЕНОВА»

Виктора Вексельберга владеет 
правами на 10,49% золото-
добывающей Petropavlovsk. 
Структурам группы Polo Com-
pany S.A. и Lamesa Holding S.A. 
принадлежит 5,3% акций компа-
нии (174 млн штук) и 169 млн обли-
гаций, конвертируемых в 5,18% ак-
ций, раскрыла Petropavlovsk. Ис-
ходя из капитализации компании 
на LSE, 10,49% ее акций стоили 
в пятницу £19,7 млн ($29,64 млн). 
До 3 ноября структуры «Реновы» 
владели 2,33%. Когда они при-
обрели бумаги, не раскрывает-
ся, но скорее всего, это прои-
зошло весной в рамках реструк-
туризации долгов Petropavlovsk 
через допэмиссию и выпуск но-
вых бондов. В «Ренове» отказа-
лись от комментариев. Совладе-
лец и гендиректор Petropavlovsk 
Павел Масловский сказал ”Ъ“, что 
может «только приветствовать ин-
вестиции ”Реновы“ в компанию», 
о планах группы в отношении 
Petropavlovsk и каких-либо пере-
говорах с другими акционерами 
золотодобытчика ему неизвестно. 
 Анатолий  Джумайло

правила  
игры

Предложив один 
и тот же срок дожития 
для всех, правительство 
отказало накопитель-
ному компоненту пен-
сионной системы в до-
полнительной возмож-
ности стать индивиду-
альным показателем

Трейдинговая компания «Труб-
ные инновационные техноло-
гии» (ТИТ) Ивана Шабалова полу-
чила 14% поставок в очередном 
тендере «Газпрома» на закупку 
труб большого диаметра (ТБД) 
на 10,3   млрд руб. В конце октя-
бря глава ФАС Игорь Артемь-
ев, выступающий за исключе-
ние трейдера из схемы закупок, 
уверял, что уже на этом тендере 
«Газпром» не будет закупать тру-
бы у ТИТ. Это должно было со-
здать конкуренцию между про-
изводителями. Но ни по лоту, 
полученному ТИТ, ни по другим 
лотам, выигранным трубника-
ми, пока конкуренции не видно: 
 цена на тендере снизилась лишь 
на 0,1% от предельной.

ТИТ Ивана Шабалова выиграла 
один из четырех лотов «Газпрома» на 

поставку в конце 2015 года и первом 
полугодии 2016 года ТБД на 1,44 млрд 
руб., следует из протокола конкурс-
ной комиссии (итоги подведены 30 
октября, документ датирован 3 ноя-
бря). Это около 14% от всей суммы за-
купок по конкурсу на 10,34 млрд руб., 
на ОМК Анатолия Седых пришлось 
50%, или 5,2 млрд руб. (два лота), на 
ЧТПЗ Андрея Комарова — 36%, или 
3,73 млрд руб. (один лот). Все участни-
ки выиграли со снижением цены все-
го на 0,1% от предельной, ТИТ была 
единственной компанией, претендо-
вавшей на полученный лот.

Глава ФАС Игорь Артемьев, кото-
рый выступает за то, чтобы «Газпром» 
перестал работать с «посредниками» 
при закупке ТБД, 27 октября говорил 
«Интерфаксу»: по итогам этого тенде-
ра «Газпрома» будет видно, что моно-
полия «уже не закупает» трубы у трей-

дера. По его мнению, это свидетель-
ствовало бы о том, что Владимир Пу-
тин «уже принял решение» в отноше-
нии закупок ТБД «Газпромом» в ответ 
на сентябрьское письмо ФАС. Речь 
идет о направленном президенту об-
ращении, которое, по словам Игоря 
Артемьева, было вызвано тем, что 
«Газпром» до конца августа не отре-
агировал на претензии ФАС о неэф-
фективном формировании лотов и 
работе с трейдером. Источники 

”
Ъ“ 

рассказывали, что Владимир Путин 
поручил проработать вопрос главе 
«Газпрома» Алексею Миллеру и главе 
Минэнерго Александру Новаку. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, их ответ 

президенту еще готовится (см. также 

”
Ъ“ от 20 октября).

Господин Артемьев считает, что ло-
ты «Газпрома» должны формировать-
ся так, «чтобы каждый завод мог обес-

печить каждый лот», «тогда будет кон-
куренция за лоты между производи-
телями, а не неизвестно между кем». 
На ТИТ в 2014–2015 годах приходится 
около 30% закупок ТБД «Газпромом», 
тогда как «максимальная доля отдель-
ного производителя составляла не бо-
лее 21%», отмечала начальник управ-
ления контроля промышленности 
ФАС Нелли Галимханова (в ТИТ наста-
ивали, что в 2015 году их доля всего 
16%). В «Газпроме» и Минэнерго в пят-
ницу отказались от комментариев.

В ФАС 
”
Ъ“ не пояснили, почему 

Игорь Артемьев предполагал, что «Газ-
пром» не будет закупать трубы у ТИТ, 
но сказали, что «если в тендере при-
нимали участие посредники, то нуж-
но смотреть, в каких лотах, и прово-
дить анализ закупки».
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Законопроект Минэко-
номики об изменении 
процедуры финоздоров-
ления предприятий бу-
дет переписан по насто-
янию банкиров. Каким 
образом будет пересмо-
трен предлагаемый меха-
низм, решится до конца 
года. Но уже сейчас яс-
но — обкатывать его бу-
дут на системообразую-
щих предприятиях, что 
бизнесмены считают че-
ресчур рискованным ша-
гом для экономики.

О том, что в пятницу у 
первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова прошло сове-
щание по доработке законо-
проекта о санации компа-
ний, рассказали 

”
Ъ“ несколь-

ко источников. В нем участво-
вали представители Минэко-
номики и Минфина, Госду-
мы, ФАС и крупнейших бан-
ков. Первая версия проек-
та была опубликована Мин-
экономики в июле, однако 
она не устроила как креди-
торов, так и должников. По 
итогам совещания банкирам 

удалось убедить представите-
лей правительства перерабо-
тать проект, после чего он бу-
дет внесен в Госдуму и принят 
в первом чтении до конца го-
да. «Идет совершенствование 
законодательства в сфере бан-
кротства с целью расшире-
ния практики применения 

процедур финансового оздо-
ровления,— заявил 

”
Ъ“ пред-

ставитель секретариата Иго-
ря Шувалова.— Совещание 
прошло в режиме баланси-
ровки интересов кредиторов 
и должников. Рабочей груп-
пе замглавы Минэкономики 
Николая Подгузова поручено 

в течение ближайших недель 
доработать проект при уча-
стии банков и ведущих юри-
стов в области банкротства».

Ключевых претензий к те-
кущей версии проекта у бан-
киров было две. «Первое — 
это полное отсутствие у кре-
диторов права участвовать в 
составлении и контроле за ис-
полнением плана финансо-
вого оздоровления (ПФО),— 
говорит зампред правления 
Альфа-банка Владимир Се-
нин.— Законопроект пред-
усматривает, что ПФО состав-
ляет сам должник, и если суд 
устраивает его концепция, то 
он утверждается». Второе — 
чрезмерно длинный, по мне-
нию банкиров, срок санации 
(пять—восемь лет). В услови-
ях волатильности экономи-
ки делать адекватные прогно-
зы развития компании на та-
кой срок невозможно, и речь 
может идти о двух годах, счи-
тает господин Сенин. Но та-
кое сокращение не устраи-
вает бизнес. «Минимальные 
сроки оздоровления долж-
ны быть не менее трех-четы-

рех лет»,— уверен менеджер, 
участвовавший в процедурах 
финансового оздоровления 
нескольких промышленных 
холдингов.

Этим пожелания банки-
ров не ограничились. По 
словам источников 

”
Ъ“, они 

предложили формировать 
ПФО не только под своим 
контролем, но и неаффили-
рованных внешних управ-
ляющих, которые выбира-
лись бы путем голосования 
из предварительно сформи-
рованного экспертного пула. 
«В очередной раз поднимался 
вопрос о том, чтобы привлечь 
к процессу финоздоровления 
компаний Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ) и его 

”
дочку“ —

”
Российский капи-

тал“», говорят два участника 
совещания. Летом правитель-
ство рассматривало вариант 
наделения АСВ функцией си-
стемного агента по реструкту-
ризации задолженности сис-
темообразующих предприя-
тий (см. 

”
Ъ“ от 14 июля).
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«Газпром» не услышал ФАС
Монополия продолжает закупки труб у трейдера

В ПРОДАЖЕ С 9 НОяБРя

ПОЧЕМУ РОССИЙСКИЕ 
ТОРГОВЦЫ И ПОТРЕБИТЕЛИ 
ЖДУТ ДНЯ ХОЛОСТЯКОВ 
И «ЧЕРНОЙ ПЯТНИЦЫ»
КАК ОСНОВАТЕЛЬ «ЮНИМИЛКА» 
АНДРЕЙ БЕСХМЕЛЬНИЦКИЙ 
ПЕРЕЕХАЛ В ЛАТВИЮ И СТАЛ 
МОРОЖЕНЩИКОМ

ЧЕГО МОЖНО ОЖИДАТЬ 
ОТ РОССИЙСКИХ ЦЕННЫХ БУМАГ

В ЧЕМ КАЗАХСТАН ОБГОНЯЕТ 
РОССИЮ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19265,6 (+149,19)
РТС 854,34 (–22,92)
FTSE 100 6353,83 (–11,07)

DAX 30 10988,03 (+100,29)
DJIA 17910,33 (+46,90)
NASDAQ Composite 5147,12 (+19,38)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.11.15
Австралийский доллар 45,6099
Английский фунт 96,6520
Белорусский рубль** 36,4112
Датская крона* 92,8895

Доллар США 63,6832
Евро 69,2555
Индийская рупия*** 96,8198
Казахский тенге*** 20,7134

Канадский доллар 48,3547
Китайский юань* 10,0236
Норвежская крона* 74,3771
СДР 88,5190

Сингапурский доллар 45,2295
Новая турецкая лира 22,1599
Украинская гривна* 28,3036
Шведская крона* 73,7228

Швейцарский франк 64,0290
Японская иена*** 52,2507
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Санационный передел
Банки вмешались в оздоровление компаний



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ потребовал от своих временных 
администраций, назначаемых в ли-
шенные лицензий банки, большей 
прозрачности. Они будут обязаны пу-
бликовать информацию не только 
о собственных тратах в банке, но 
и о судьбе его активов и пассивов 
в период работы временной админи-
страции. Впрочем, решить проблемы 
банков, чьи активы уже украдены, 
это не поможет.

Письмо ЦБ «О раскрытии временной 
администрацией информации…», адре-
сованное территориальным учреждени-
ям, опубликовано в конце прошлой не-
дели в «Вестнике Банка России». Так ЦБ 
реализовал инициативу, которую уже 
анонсировал,— раскрытие отчета о рас-
ходовании денежных средств (см. 

”
Ъ“ от 

2 июня). В нем временное руководство 
банка будет показывать расходы на со-
держание персонала (зарплаты своим со-
трудникам, налоги и сборы), содержа-
ние имущества, ремонт, аренду, хозяйст-
венные расходы, а также оплату услуг ох-
раны, связи и интернета, судебные из-
держки и т. д. В пятницу регулятор опу-
бликовал еще и проект изменений от-
четности о ликвидации банков, где рас-
ширил перечень раскрываемой инфор-
мации о расходах, установленных требо-

ваниях кредиторов, а также о ходе и ито-
гах судебно-исковой работы в отноше-
нии должников банка.

Помимо раскрытия информации о тра-
тах временной администрации вкладчи-
кам и кредиторам банков, лишенных ли-
цензий, с января 2016 года станет доступна 
информация, как меняется финансовое со-
стояние банка после отзыва лицензии. Сей-
час временная администрация публикует 
бухгалтерский баланс банка только на дату 
отзыва лицензии за некоторое время до 
признания банка банкротом. Теперь ин-
формация о финсостоянии банка будет рас-
крываться еще один раз — на дату составле-
ния заключения о его состоянии. «Эта фор-
ма является усеченным вариантом бухгал-
терского баланса и содержит только дан-
ные по статьям активов и обязательств бан-
ка»,— пояснили 

”
Ъ“ в ЦБ.

По словам партнера «Яковлева и партне-
ров» Игоря Дубова, данные о состоянии ак-
тивов и пассивов могут измениться за вре-
мя работы временной администрации, на-
пример, из-за доформирования резервов 
по кредитам, которые перестали обслужи-
ваться после отзыва лицензии. Именно по-
этому к материалам судебного дела о бан-
кротстве банка приобщаются финальные 
данные о размере дыры, заключает он. Так, 
например, по данным баланса Мастер-бан-

ка, лишенного лицензии в ноябре 2013 го-
да, размер дыры оценивался в 4,48 млрд 
руб., а в ходе заседания суда по делу о бан-
кротстве она выросла, по оценке предста-
вителя временной администрации, до 
17,2 млрд руб. Информации об этом у вклад-
чиков не было вплоть до заседания, что 
вызвало много вопросов.

Раскрытие дополнительных данных — 
следствие активности самих вкладчиков, 
говорят в ЦБ. «Эта инициатива возникла по 
результатам анализа обращений кредито-
ров и вкладчиков ликвидируемых банков, 
а также с учетом обсуждений, состоявших-
ся в ходе заседаний общественного совета 
по взаимодействию с кредиторами финан-
совых организаций при Агентстве по стра-
хованию вкладов»,— пояснили 

”
Ъ“ в ЦБ. До 

сих пор столь подробную информацию 
о динамике состояния банка после отзыва 
лицензии раскрывало только Агентство по 
страхованию вкладов. Идею ЦБ кредиторы 
банков восприняли позитивно, но не как 
панацею от всех проблем. Так, подчеркива-
ет глава инициативной группы клиентов 
банка «Адмиралтейский» Юрий Щерби-
нин, это не решает вопрос возврата денег, 
«уже украденных до отзыва лицензии при 
попустительстве ЦБ».

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

ЦБ заговаривает вкладчиков
Регулятор готов к большей прозрачности

Банкиры хотели бы полу-
чить право отстранять не толь-
ко руководство пошатнувшей-
ся компании, но и ее собствен-
ников, причем еще на этапе 
процедуры наблюдения (когда 
принимается решение о даль-
нейшей судьбе компании), чего 
сейчас проект не позволяет. 
Бизнес категорически против. 
«В таких условиях у банков по-
является возможность еще на 
этапе наблюдения 

”
раздерба-

нить“ компанию или перевести 
ее в состояние банкротства»,— 
сетует собеседник 

”
Ъ“ из биз-

нес-сообщества.
Предложения еще будут 

фильтроваться рабочей груп-
пой. Но уже сейчас решено об-
катывать их на системообразу-
ющих компаниях. «С учетом 
значимости предлагаемых из-
менений было поддержано 
предложение Минэкономики 
распространить действие зако-

на на первом этапе только на 
стратегически значимые пред-
приятия»,— сообщил 

”
Ъ“ Нико-

лай Подгузов.

Подобные предложения уже 
сейчас кажутся компаниям рис-
кованными, так как ошибки 
в случае с системообразующими 

предприятиями могут стоить 
дорого. «Таким механизмом мо-
гут воспользоваться не только 
российские, но и международ-
ные банки-кредиторы, а это оз-
начает переход таких активов 
под иностранный контроль»,— 
опасается собеседник 

”
Ъ“ из биз-

нес-сообщества. Сейчас из стра-
тегических предприятий серь-
езная долговая нагрузка есть, на-
пример, у «Мечела» (не может до-
говориться о реструктуризации 
около $1,3 млрд из $6,3 млрд дол-
га со Сбербанком), НПК «Уралва-
гонзавод» (чистый долг состав-
лял летом около 80 млрд руб.), 
авиакомпании «ЮТэйр» (долг 
с учетом лизинга — около 
168 млрд руб.) и «Стройгазкон-
салтинга» (долг свыше 60 млрд 
руб.), которые также ведут пере-
говоры о рефинансировании 
и реструктуризации долгов 
с кредиторами. В этих компани-
ях отказались от комментариев.

Ольга Шестопал,  
Анатолий Джумайло

Санационный передел

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Российские власти продолжают попытки 
заместить западные заимствования сред-
ствами восточных инвесторов. ЦБ анонси-
ровал проект выпуска государственных 
долговых бумаг в юанях. Однако спрос на 
первый выпуск со стороны осторожных 
азиатских инвесторов может оказаться 
невысоким.

Первая эмиссия облигаций федерального 
займа (ОФЗ) в юанях запланирована на середину 
2016 года, сообщил в пятницу первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов. Объем может составить око-
ло 6,4 млрд юаней (около 64,8 млрд руб.). Выпуск 
состоится «при нормальной конъюнктуре». Юа-
невые ОФЗ планируют разместить на Москов-
ской бирже. Российские власти рассчитывают 
прежде всего на внимание крупных инвесторов 
из материкового Китая.

Минфин уже предлагал проект размещения 
юаневых ОФЗ — на китайских площадках, но эта 
тема не получила развития. Сейчас, по словам 
Сергея Швецова, идет «активная работа» над тех-
нической основой проекта: центральные депози-
тарии России (НРД) и Китая (CCDC) строят депози-
тарно-клиринговый мост, который анонсировал-
ся как аналог Euroclear.

Российские финансовые власти не скрывают, 
что первый выпуск ОФЗ будет скорее имидже-
вым. ЦБ и Минфин готовят его, чтобы создать 
бенчмарк и сформировать спрос на инструмент, 
подчеркнул господин Швецов. Перспектива ре-
ального привлечения средств от продажи гос-
долга РФ в юанях остается неясной. По словам 
директора по региональным и инфраструктур-
ным рейтингам «Рус-Рейтинга» Антона Табаха, 

традиционный китайский инвестор «прижи-
мист» и ставки, предлагаемые Минфином РФ, 
могут не показаться ему интересными. «Но не бу-
дем забывать, что 

”
голубые фишки“ в Китае на-

ходятся в сильной зависимости от государства. 
Китайские госбанки возьмут под козырек, если 
будет приказано»,— добавляет он. Если спрос це-
левой аудитории на первый выпуск окажется не-
большим, его могут выкупить через «дружест-
венные структуры», чтобы доказать инвесторам 
ликвидность инструмента, добавляет ведущий 
аналитик ФГ «Калита-Финанс» Алексей Вязов-
ский. Но опасения вызывают валютные риски, 
связанные с юанем, который не является свобод-
но конвертируемой валютой. «Если Китай ре-
шит ревальвировать юань (как, например, 
в 2005 году), то погашение ОФЗ может выйти 
весьма дорогим для российского бюджета»,— 
указывает господин Вязовский.

Реального опыта продажи юаневых бондов 
в России пока нет. В мае Газпромбанк принял ре-
шение выпустить облигации на 2,85 млрд юаней, 
а в июне Московская биржа допустила их к тор-
гам. Однако размещение бондов до сих пор не со-
стоялось. Крупнейшие российские госбанки пока 
относятся к идее сдержанно. «Активность Сбер-
банка в юанях (в том числе по размещению юаней 
путем покупки облигаций, номинированных 
в юанях) будет расти по мере роста активности 
клиентов в юанях»,— сообщили в пресс-службе 
банка. В ВТБ подчеркнули, что банк приветствует 
появление инструмента, но говорить о предмет-
ном интересе к нему будет возможно только после 
появления конкретных параметров.

Мария Сарычева

Российский госдолг  
переводится на китайский
Объем ОФЗ в юанях может составить 65 млрд руб.

Банк России сможет быстрее прини-
мать решения о проверках некредит-
ных финансовых организаций, что-
бы при необходимости оперативно 
проводить ревизии разных участни-
ков групп. Если сейчас для этого тре-
буется виза центрального руководст-
ва, то после принятия нового законо-
проекта, инициатива уйдет на места.

На прошлой неделе глава комитета по 
финансовому рынку Николай Гончар внес 
в Госдуму законопроект, предполагаю-
щий расширение круга лиц, уполномо-
ченных принимать решения о проверках 
некредитных финансовых организаций. 
«Сейчас решения о проверках могут при-
нимать председатель ЦБ и его заместите-
ли на уровне центрального аппарата. При 
этом количество подконтрольных орга-
низаций велико. Например, какая-нибудь 
МФО вытворяет что-то в Омске или Иркут-
ске. Пока информация дойдет до цент-
рального аппарата, пока будет принято 
решение, может быть уже поздно»,— по-
яснил господин Гончар. В результате сей-
час ЦБ не всегда может оперативно реали-
зовать свои полномочия по консолидиро-
ванному надзору за группами, где есть 
участники из числа некредитных финан-
совых организаций.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с позицией ре-

гулятора, подтверждает: для проведения 
проверки нужен приказ с «живой» подпи-
сью, чтобы его получить, требуется вре-
мя — иногда это может занимать несколько 
дней. «А бывают ситуации, когда прово-
дить проверку нужно немедленно,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.— Таким образом, глав-

ная цель поправок — повышение опера-
тивности ревизий». Расширенный круг 
лиц, которые смогут принимать решения 
о проведении проверок, ЦБ определит сво-
им нормативным актом. Как указывает со-
беседник 

”
Ъ“, расширение произойдет до 

уровня генеральных инспекторов — глав 
межрегиональных инспекций ЦБ на ме-
стах. То есть перечень увеличится на во-
семь человек (межрегиональные инспек-
ции есть в каждом федеральном округе).

В пресс-службе ЦБ сообщили, что приня-
тие законопроекта позволит унифициро-
вать подходы к проведению проверок в не-
кредитных финансовых организациях 
и банках. О намерении синхронизировать 
проверки разных участников, входящих 
в одни и те же группы, 

”
Ъ“ сообщал 8 июня. 

Тогда руководитель главной инспекции ЦБ 
Владимир Сафронов так иллюстрировал 
целесообразность изменений: «Например, 
когда при вступлении НПФ в систему гаран-

тирования накоплений мы проводили про-
верки фондов, в том числе входящих с дру-
гими участниками финрынка в формаль-
ные и неформальные группы, то неодно-
кратно наблюдали, как фонды прятали 
свои плохие активы в банках и, наоборот, 
как банк решает при проверке свои пробле-
мы за счет средств пенсионных фондов».

Участники рынка спокойно отреагиро-
вали на возможные изменения. «Это ло-
гичное отражение тенденции к усилению 
регулирования и надзора за нефинансо-
выми кредитными организациями»,— го-
ворит гендиректор УК «Альфа-Капитал» 
Ирина Кривошеева. Впрочем, по мнению 
гендиректора НПФ «Участие» Сергея Зыца-
ря, увеличение ревизионной нагрузки 
показано не всем. Возможно, поясняет он, 
делегирование полномочий нижестоя-
щим сотрудникам регулятора при прове-
дении проверок таких организаций, как 
ломбарды или МФО, пошло бы на пользу, 
но в случае с НПФ, деятельность которых 
давно регламентирована и число кото-
рых после завершения процесса вступле-
ния в систему гарантирования не дотянет 
и до сотни, дополнительная нагрузка 
представляется излишней.

Анна Каледина,  
Светлана Дементьева

Проверки в безвизовом режиме
Консолидированный надзор станет оперативнее

ЦИТАТА

Было поддержано предло-
жение Минэкономики рас-
пространить действие зако-
на на первом этапе только  
на стратегически значимые 
предприятия
— Николай Подгузов,
замминистра  
экономического развития
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деловые новости

По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса (АЕБ), за январь—сен-
тябрь продажи Toyota снизились на 
37%, до 72,7 тыс. штук, Nissan — на 
39%, до 69,3 тыс. машин, тогда как 
рынок в целом сократился на 33%, до 
1,2 млн машин. Один из дилеров 
Toyota объясняет, что на самом деле 
новинки продолжают вызывать эн-
тузиазм покупателей, а спад продаж 
уменьшается. Показатели марки, по 
его мнению, упали, так как с рынка 
почти ушла одна из самых продавае-
мых моделей Corolla: после деваль-
вации рубля цена на нее выросла на 
25% и почти сравнялась с Camry. 
Продажи модели за девять месяцев 
упали на 75,5%, до 5,5 тыс. машин.

Ford в течение года запустил 
Fiesta, обновил Focus, Mondeo, 
Transit и Explorer. Спрос на Explorer 
пока неочевиден: модель только за-
пустилась, но скорее «останется ими-
джевой», говорит директор по прода-
жам дилерского центра Ford «Авило-
на» Михаил Кузьмин, а Transit с уче-
том кризиса уступает более дешево-
му Mercedes Sprinter. В «Авилоне» от-
мечают, что Fiesta, Focus и Mondeo яв-
ляются «драйверами роста» и без них 
продажи были бы намного хуже. 
Mondeo и Fiesta «помогли марке вый-
ти из кризиса», добавляет источник 

”
Ъ“ среди дилеров. Если в прошлом 

сентябре продажи бренда упали на 

35%, до 5,3 тыс. машин, то в этом — 
на 8%, до 4,8 тыс. машин. За девять 
месяцев продажи Ford обвалились 
на 41%, до 26,5 тыс. машин.

Дилеры, работающие с премиум-
классом, уверяют, что сегмент не об-
валился вслед за рынком именно 
благодаря рестайлингам, поддер-
жавшим спрос на Mercedes (падение 
продаж на 12%, до 32,2 тыс. машин), 
Audi (на 26%, до 19 тыс. машин). Реа-
лизация Lexus и вовсе выросла на 
10%, до 15,2 тыс. машин.

Бюджетные марки тоже делают 
ставку на новинки, хотя участники 
рынка уверены, что в этом сегменте 
обновления играют второстепенную 
роль — «все дело в цене и маркетин-
ге». Kia выпустила новый Sorento 
Prime и спецсерию Soul Sunrise, об-
новленные Venga, Picanto, Quoris, 
cee’d, Rio (седан и хэтчбек), Soul с но-
вым двигателем. В компании счита-
ют, что высокий относительно рынка 
объем продаж достигнут во многом 
благодаря инвестициям в обновле-
ние модельного ряда. 60% продаж 
марки в России в январе—октябре 
пришлось на седаны и хэтчбеки Rio, 
за девять месяцев New Rio вошла в 
тройку самых продаваемых машин, 
продажи выросли на 8%, до 71,6 тыс. 
машин. Бренд остается наиболее по-
пулярным среди иномарок, продажи 
за январь—сентябрь упали на 13%, до 
119,7 тыс. машин, а доля рынка вы-
росла на 2,3 п. п., до 10%. Hyundai об-

новил модели i40 и Equus, продажи 
упали на 10%, до 119,4 тыс. машин.

Но инструмент работает не всег-
да. Renault обновила Duster, Fluence 
и Koleos, но за январь—сентябрь 
продажи упали на 37%, до 87,3 тыс. 
машин. Дилер марки отмечает, что 
бренд «сдает позиции корейцам». 
Другой собеседник 

”
Ъ“ считает, что 

продажи флагманского Duster рух-
нули на 47%, до 30,1 тыс. машин, из-
за повышения цены почти вдвое: 
раньше машину можно было купить 
за 450–800 тыс. руб., сейчас — от 
1 млн руб. В Renault возражают, что в 
сентябре Duster удалось «удержать 
позицию SUV #1», и сообщили, что «о 
конкретных цифрах говорить пре-
ждевременно». Продажи Renault 
упали на 37%, до 87,3 тыс. машин, до-
ля снизилась на 0,5 п.п., до 7,3%.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» поясняет, что запуск модели 
планируется заблаговременно, и не-
зависимо от ситуации концерн не 
может отказаться от этого. Он не счи-
тает, что новинки на падающем рын-
ке бессмысленны: даже в бюджет-
ном сегменте правильно позицио-
нированная в ценовом плане модель 
поддерживает спрос. Но эксперт сом-
невается в успехе Vesta для предста-
вительского класса, отмечая, что это 
скорее имиджевая история и прояв-
ление амбиций по выходу в другие 
сегменты.

Яна Циноева

Новые модели авторынок не вывозят

Литва, чей контракт с «Газпро
мом» истекает в декабре, все же 
начала переговоры с монополи
ей о поставках на следующий 
год. По данным 

”
Ъ“, ускорить пе

реговорный процесс могла го
товность монополии перейти 
к продаже газа в Прибалтику на 
аукционах. Опыт первых таких 
торгов показал, что цена аукцио
на оказывается выше контракт
ной на $10–20 за 1 тыс. кубоме
тров. Примерно настолько же 
сейчас дороже сжиженный при
родный газ (СПГ), который Литва 
закупает в Норвегии, но экспер
ты не исключают, что в дальней
шем при дефиците газа в Европе 
цены на СПГ могут вырасти.

Вильнюс возобновляет перегово-
ры с «Газпромом» о закупке газа на 
следующий год, сообщило агентство 
Baltic News Service. Срок текущего 
долгосрочного контракта с «Газпро-
мом» истекает в декабре. Монополия 
в начале ноября подтвердила, что со-
бирается заключить не традицион-
ный ежегодный договор, а продать 
газ в Прибалтику на аукционе, кото-
рый должен пройти до конца года. 
Первый аукцион по продаже газа в 
Европу по трубопроводу Nord Stream 
«Газпром» провел в сентябре с постав-
кой с 1 октября 2015 года по 31 марта 
2016 года. Тогда цена базировалась 
на спотовых котировках и учитыва-
ла еще ряд условий. Всего «Газпром» 
продал 1,23 млрд кубометров по 

средней цене €203,2 ($229,6) за 1 тыс. 
кубометров, в то время как средняя 
цена экспортного портфеля монопо-
лии зимой ожидается на уровне 
€195,9 ($221,4) за 1 тыс. кубометров.

Как говорят источники 
”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией, «Газпром» не отка-
зывается от переговоров с Литвой и 
поддерживает контакт на рабочем 
уровне. По мнению собеседни-
ков 

”
Ъ“, именно намерение «Газпро-

ма» выставить газ на аукционные 
торги могло подстегнуть Вильнюс ак-
тивизировать переговоры, хотя изна-
чально Литва не собиралась их начи-
нать до 2016 года. «Там испугались, 
что цены на аукционе будут выше, 
чем в традиционном контракте»,— 
говорит один из источников 

”
Ъ“.

Литва, которой «Газпром» поста-
вил в 2014 году около 2,5 млрд кубо-
метров газа, давно настаивала на не-
зависимости от поставок газа из Рос-
сии. Страна в 2014 году запустила 
терминал по приему СПГ в Клайпеде 
мощностью до 4 млрд кубометров в 
год и договорилась с норвежской 
Statoil о поставках 540 млн кубоме-
тров СПГ в год в течение пяти лет. Но 
в Вильнюсе признают, что, скорее 
всего, закупка СПГ в 2016 году будет 
на уровне 300 млн кубометров (часть 
потребителей обязана покупать СПГ 
вне зависимости от его цены), 
остальное импортер СПГ Litgas рас-
считывает перепродать на споте (см. 
также 

”
Ъ“ от 24 марта). В целом Lietu-

vos Duju Tiekimas (занимается тор-

говлей газом) прогнозирует сниже-
ние спроса в Литве с 2,6 млрд до 2 мл-
рд кубометров. В компании уже зая-
вили, что если предложенная «Газ-
промом» на аукционе цена будет не-
приемлема, то компания может ку-
пить газ у соседней Латвии, у кото-
рой долгосрочный контракт с рос-
сийской монополией действует до 
2030 года (подтвердить эти данные 

”
Ъ“ не удалось). В «Газпроме» ситуа-

цию не комментируют.
Глава Small Letters Виталий Крю-

ков отмечает, что цена на торгах на 
$10–20 за 1 тыс. кубометров превы-
шает контрактную, так как в рамках 
переговоров стороны могут догово-
риться о скидке, что невозможно во 
время аукциона. В то же время, отме-
чает эксперт, СПГ также сейчас при-
мерно настолько же дороже газа по 
долгосрочному договору, так что ус-
ловия получаются примерно одина-
ковые. Но, говорит господин Крю-
ков, это вопрос краткосрочной пер-
спективы, а в перспективе цена СПГ, 
на который делает ставку Вильнюс, 
может резко подскочить, и тогда Лит-
ве придется покупать сырье намно-
го дороже импорта из России. «Рав-
нозначность цен СПГ и долгосрочно-
го контракта может сохраняться 
только в период избытка газа на 
рынке, и что будет через пять лет с 
учетом сокращения добычи в самой 
Европе и Норвегии — неизвест-
но»,— отмечает эксперт.

Ольга Мордюшенко

Вильнюс вернулся  
к переговорам по газу
«Газпром» пока обещает Литве аукционы

Господин Есипов сообщал, что 
стоимость проекта по приобрете-
нию и локализации производства 
оборудования ECI Telecom в России 
составит $5 млрд, а финансировать 
покупку предлагал из Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ). Он 
также отмечал, что «развитие рос-
сийских сетей связи на импортном 
оборудовании, ежегодные вложе-
ния в которое составляют от $7 млрд 
до $10 млрд, приводит к подрыву на-
циональной безопасности страны».

Сумму сделки называть преждев-
ременно, говорят в пресс-службе 
«Ростеха», оговариваясь, что «прозву-
чавшая цифра $5 млрд сильно завы-
шена». Господин Есипов в разговоре 
с 

”
Ъ“ заявил, что сделка пока нахо-

дится в стадии обсуждения и «Ро-
стех» не единственный возможный 
покупатель. В Минэкономики сооб-
щили, что в установленном порядке 
этот проект в министерство не по-
ступал, а потому оценка целесоо-
бразности его финансирования за 
счет средств ФНБ не проводилась. 
Представитель Игоря Шувалова, а 
также Минкомсвязь, Минобороны и 
ФСБ не ответили на запросы 

”
Ъ“. 

Член координационного совета по 
вопросам инновационного разви-
тия радиоэлектронной промышлен-
ности Минпромторга Светлана Ап-
полонова сообщила 

”
Ъ“, что около 

полугода назад ECI через одного из 
своих партнеров в России пыталась 
получить статус оборудования оте-
чественного происхождения, «одна-
ко выяснилось, что никакие интел-
лектуальные права на это оборудо-
вание российскому партнеру не пе-
редались, потому отечественным 
оно считаться не может».

ECI Telecom производит маги-
стральные оптические решения, ре-
шения по построению IP/MPLS-сетей 
и др. Владельцами ECI Telecom явля-
ются инвесткомпании Ashmore In-
vestment Management Ltd. и Swarth 
Group, причем последняя принадле-
жит председателю совета директо-
ров ECI, израильскому миллиардеру 
Шаулю Шани. По данным Dun&Brad-
street, выручка ECI по итогам 2011 
года составляла $580 млн (более 
поздние данные не раскрывались). 
При этом еще в 2010 году выручка 
компании составляла $750 млн. Не-
сколько собеседников 

”
Ъ“ на IT-рын-

ке отмечают, что оборудование ECI 
уступает по характеристикам круп-

ным мировым вендорам, хотя еще 
недавно пользовалось большой по-
пулярностью у российских телеко-
моператоров.

В 2010 году Шауль Шани уже пы-
тался продать ECI Telecom России за 
$2,5 млрд. Как сообщала газета «Ведо-
мости», свое предложение он направ-
лял президенту РФ Дмитрию Медве-
деву, однако тогда помощник прези-
дента Аркадий Дворкович отметил, 
что тратить деньги налогоплатель-
щиков на эту покупку «странно». 
Мнение чиновников могло изме-
ниться после принятия решения о 
необходимости создания ИСС для 
нужд силовых ведомств, говорят 
источники 

”
Ъ“. Как сообщал 

”
Ъ“ в ав-

густе 2013 года, ФСБ обратилась к 
Владимиру Путину с идеей создания 
«ИСС для нужд обороны страны, без-
опасности государства и обеспече-
ния правопорядка». Представитель 
Россвязи Владимир Калинин гово-
рит, что проект строительства ИСС 
находится «в стадии документарного 
подписания и подготовки техзада-
ния», а источники его финансирова-
ния обсуждаются в правительстве. 
Об участии структур «Ростеха» в про-
екте ему неизвестно.

Мария Коломыченко

Израильский связной

По итогам обращений ФАС «Газ-
прому» «было дано поручение разо-
браться в ситуации, которая сложи-
лась вокруг закупок ТБД, в конце сен-
тября компания среагировала на об-
ращения ведомства, в частности, бы-
ло предложено совместно с ФАС про-
работать возможность проведения 
конкурентных закупок ТБД в форме 
аукциона», напомнили в службе.

Иван Шабалов считает претензии 
необоснованными, и ТИТ в середи-
не октября подала к службе иск в ар-

битражный суд Москвы, требуя при-
знать «не соответствующими законо-
дательству действия ФАС и ее долж-
ностных лиц по вмешательству в ре-
гулирование рынка ТБД в 2014–2015 
годах», а действия должностных лиц 
ведомства — «не соответствующими 
законодательным требованиям к 
служебному поведению граждан-
ских служащих». В пятницу суд на-
значил предварительное заседание 
по делу на 10 декабря.

Олег Петропавловский из БКС 
указывает, что если бы трубники хо-
тели полностью взять на себя пря-

мые поставки «Газпрому» или дру-
гим крупным нефтегазовым компа-
ниям, то они просто могли бы не 
продавать продукцию трейдеру, но 
это приводило бы к росту логистиче-
ских затрат. Источник 

”
Ъ“ в одной из 

трубных компаний соглашается с 
этим, добавляя, что трейдер, позици-
онирующий себя прежде всего как 
логистический посредник, снижает 
риски невыполнения лота произво-
дителем за счет того, что «постепен-
но формирует заказ из продукции 
разных заводов».

Анатолий Джумайло

«Газпром» не услышал ФАС

На российском рынке медицинских услуг новый 
лидер. Выручка сети «Инвитро» в первом полуго
дии с учетом дополнительных услуг франчай
зинговых партнеров составила 5,7 млрд руб., 
что  позволило ей обойти «Мать и дитя», «Медси» 
и European Medical Centre (EMC). В отличие от этих 
клиник, бизнес компании независим от программ 
медстрахования и госконтрактов, наиболее про
севших в кризис, объясняют в «Инвитро».

В 2014 году выручка группы «Инвитро» по МСФО соста-
вила 8,6 млрд руб., сообщил 

”
Ъ“ ее гендиректор Сергей Ам-

бросов. Эти данные подтвердил Александр Сироус, управ-
ляющий партнер Baker Tilly Russia, которая занималась ау-
дитом «Инвитро» с 2008 по 2014 год. По словам господина 
Сироуса, в 2012 году выручка группы была 5,2 млрд руб., в 
2013-м — 6,9 млрд руб. Исходя из данных «Инвитро» и ее ау-
дитора по итогам прошлого года группа могла быть вторым 
по величине игроком рынка медицинских услуг, уступая 
только сети «Медси» с выручкой 9,8 млрд руб. У сети перина-
тальных центров «Мать и дитя» этот показатель был 7,2 мл-
рд руб., у EMC — 6,2 млрд руб. (данные компаний).

Лидером рынка «Инвитро», говорит господин Амбро-
сов, стала в первом полугодии текущего года с выручкой 
5,2 млрд, а с учетом дополнительных услуг франчайзи 
(взятие биоматериала) — 5,7 млрд руб., что на 23% больше, 
чем в аналогичном периоде прошлого года. Выручка «Мед-
си» за полугодие составила 3,9 млрд руб. Оборот сети «Мать 
и дитя» в тот же период составил 4,5 млрд руб. У EMC полу-
годовая выручка была 3,6 млрд руб., сообщил гендирек-
тор компании «Менеджмент будущего» (управляет EMC) 
Андрей Яновский.

По итогам всего года «Инвитро» рассчитывает, что ее обо-
рот превысит 11 млрд руб., то есть примерно на треть боль-
ше показателя 2014 года. Рост выручки глава «Инвитро» объ-
ясняет активным запуском новых точек: на конец прошло-
го года общее количество офисов было почти 700 (около по-
ловины из них работает по франчайзингу), а с начала 2015 
года их было открыто еще 90. Всего за год планируется от-
крыть 120–130 офисов. «Кроме того, мы всегда работали с ко-

нечным потребителем, тогда как коллеги по рынку делали 
ставку на работу со страховыми продуктами и госпрограм-
мами, которые сильнее всего просели в кризис»,— объясня-
ет Сергей Амбросов. «Медси» в своей отчетности за первый 
и второй кварталы 2015 года объясняла снижение выручки 
сокращающимся спросом на медицинские страховки и 
прекращением оказания услуг по госконтрактам.

• Свой бизнес «Инвитро» ведет с 1995 года. Основная спе-
циализация компании — услуги по взятию анализов у на-
селения. Кроме России компания работает также на Ук-
раине, в Белоруссии и Казахстане. Помимо медицинских 
офисов компания располагает девятью лабораториями. 
В  числе бенефициаров группы один из ее основателей, Алек-
сандр Островский, и фонд Russia Partners. Размер их долей 
и имена других совладельцев компания не раскрывает.
Директор Центра социальной экономики Давид Ме-

лик-Гусейнов объясняет рост «Инвитро» тем, что в своем 
сегменте рынка она не имеет серьезных конкурентов со 
стороны государственных или частных учреждений: 
«Офисы компании есть практически во всех регионах, и 
за счет больших объемов она предлагает более выгодные 
цены, чем другие лаборатории». Господин Яновский гово-
рит, что стоимость услуг «Инвитро» примерно на 30–40% 
ниже, чем в клиниках, которые предлагают аналогичные 
услуги. За последний год, по словам господина Амбросо-
ва, средний чек компании из-за роста инфляции увели-
чился на 10%: в Москве он составляет около 2 тыс. руб., в 
регионах — 1,7 тыс. руб.

Показатели чистой прибыли и EBITDA руководство 
«Инвитро» не раскрывает, но утверждает, что они были 
положительными в прошлом году и покажут рост по ито-
гам текущего. «Несмотря на то что стоимость оборудова-
ния, 85–90% которого мы закупаем за рубежом, выросла 
из-за девальвации рубля, нам удалось сохранить маржи-
нальность и при этом не переложить весь объем вырос-
ших затрат на плечи потребителей»,— говорит господин 
Амбросов. Он объясняет это результатом переговоров с 
поставщиками техники.

Олег Трутнев

«Инвитро» провела  
качественный анализ
Сеть стала лидером российского рынка медицинских услуг

Такого же мнения придерживают-
ся и сами туроператоры. Гендиректор 
«Пегас туристик» Анна Подгорная по-
ка затрудняется оценить точную сум-
му потерь. При этом, указывает она, 
дополнительные средства приходит-
ся тратить на то, чтобы отправлять в 
Египет пустые самолеты за оставши-
мися в стране туристами. «Давайте бу-
дем реалистами, скорее всего, эти 
деньги мы не вернем»,— рассуждает 
она. Дополнительная нагрузка для ту-
роператоров — региональные тури-
сты, которые должны были улететь в 
Египет из Москвы и Санкт-Петербур-
га. Представитель Ростуризма Светла-
на Сергеева затрудняется точно оце-
нить их число, но указывает, что та-
ких людей достаточно много. Боль-
шинство из них туроператоры от-
правляют на отдых по другим на-
правлениям и, если это необходимо, 
временно размещают в гостиницы в 
Москве или Санкт-Петербурге, пояс-
няет она. Вся ответственность за их 
отправку и временное размещение 
сейчас лежит на туроператорах, уточ-
нила госпожа Сергеева. 

Исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя 
Ломидзе сообщила 

”
Ъ“, что сейчас ор-

ганизация готовит собственный па-

кет предложений по организации по-
мощи туроператорам. «У нас есть не-
сколько вариантов, которые будут су-
щественны для бизнеса и при этом со-
вершенно необременительны для го-
сударства»,— указывает она. Госпожа 
Тюрина уверена, что единственной 
реальной помощью туроператорам 

могли бы стать денежные субсидии. В 
Ростуризме также сообщили, что ве-
дут работу по оценке потерь бизнеса и 
созданию собственных предложений 
по поддержке организаций. 

После того как закончится вывоз 
туристов и процесс замены путевок, 
участникам рынка предстоит столк-
нуться еще c одной проблемой — но-
вым падением спроса. Согласно про-
звучавшим ранее оценкам, за минув-
шие два года на фоне ослабления ру-
бля туроператоры потеряли больше 
половины своих клиентов (см. 

”
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28 октября). Среди оставшихся Египет 
оказывался безусловным лидером 
продаж. По оценкам господина Бли-
нова из «Онлайнтурс», еще на прош-
лой неделе на Египет приходилось 
34% проданных этим агентством путе-
вок, еще 15% — на Турцию, 10–12% — 
Таиланд, по 8% — на ОАЭ и Вьетнам. 
«Реальных альтернатив у Египта в 
зимний период нет, ближайший по 
тематике Таиланд будет стоить при-
мерно в три раза дороже»,— объясня-
ет он. По словам господина Блинова, 
сейчас продажи остановились пра-
ктически по всем направлениям. 

Александра Мерцалова

Туроператоров отправят 
в оплачиваемый отпуск
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ЦИТАТА

Во вторник я встречусь с пред-
ставителями туристических 
 компаний, и мы обсудим 
 возможные пути поддержки 
 турбизнеса в России
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер правительства
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культура

В женевском отеле La Reserve прошел   
благотворительный часовой аукцион 
Only Watch, который в этом году прово-
дил аукционный дом Phillips в ассоци-
ации с Bacs & Russo. Итог рекордный — 
на борьбу с мышечной дистрофией 
Дюшенна (такова цель аукциона) со-
брали 11,2 млн швейцарских франков. 
К тому же специальную модель Patek 
Philippe продали за 7,3 млн — это са-
мая высокая цена, когда-либо уплачен-
ная за наручные часы. Парижский кор-
респондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ 
встретился после аукциона со знамени-
тым экспертом и аукционистом ОРЕЛЕМ 
БАКСОМ.

— Чем отличается Only Watch от других 
часовых аукционов, например от торгов 
Phillips, которые шли следом?
— Во-первых, Only Watch — это благотвори-
тельная продажа. Мы совершенно не готови-
лись к тому, что она станет бенефисом аукци-
онного дома или аукциониста. Важно было 
одно: собрать как можно больше денег.
— Но ваша роль здесь очень важна. Вы 
виртуозно вели торги и добились по 
крайней мере двух рекордов.
— В рамках Only Watch продаются только 
новые часы, специально сделанные марка-
ми. Историк, специалист в часах Орель Бакс 
здесь не так уж необходим. Это раз. Часы 
Only Watch — единственные в своем роде, 
поэтому мы не можем заранее оценить их 
стоимость. Это два. Так что неожиданности 
всегда возможны. Что же касается классиче-
ских часов, которые продавались потом, тут 
прогнозы строить легче. Если модель выхо-
дила в числе 100 или 200 экземпляров, по-
чти всегда есть хотя бы одни часы, которые 
уже появлялись на торгах.
— Phillips и вы с вашей супругой Ливией 
Руссо впервые вели аукцион Only Watch, 
который существует уже десять лет.
— По правде сказать, я давно об этом меч-
тал. Мне нравится видеть часы, которые еще 
не существовали, мне нравится храбрость 
и бескорыстность мануфактур, способных 
сделать и отдать на продажу исключитель-
ные модели в единственном экземпляре. 
Я все время слышу от коллекционеров — 
как жалко, что эти модели не производятся 
серийно. Зато они уникальны. Других таких 
не будет. Не знаю, когда они снова появят-
ся на торгах, кто сможет с ними расстаться 
и сколько они будут стоить.
— Откуда пришла идея сотрудничества 
Phillips и Only Watch?
— Я давно знаю создателя и вдохновителя 
этого аукциона Люка Петтавино. Вы знае-
те, что он работал раньше с другими аукци-
онными домами. Цель была изменить си-
туацию не ради того, чтобы «перехватить 
бренд», а для того, чтобы улучшить дело, ну 
и чтобы собрать побольше денег.
— Ради этого аукцион перенесли из сен-
тябрьского Монако в ноябрьскую Женеву?
— Я опирался на мнение сотен коллекцио-
неров часов, они всегда сожалели, что прода-
жа Only Watch в Монако была отдельным со-
бытием, куда надо ехать специально. Я под-
умал, что правильнее переехать в Женеву 
в неделю ноябрьских торгов, когда сразу че-
тыре аукционных дома продают собранные 
ими модели и когда в городе находятся тыся-
чи полторы главных часовых коллекционе-
ров мира, и маршаны, и музеи, и любители. 
Как видите, коллективный разум был прав.
— Вы довольны работой с Phillips? Когда 
вы покидали Christie’s, было ощущение, 
что вы хотите самостоятельности.
— Мы ассоциированы с Phillips, и я этому 
рад. У нас есть поддержка не только аукци-
онного дома, но и группы Mercury, которой 

он принадлежит. Они много занимаются ча-
сами, среди их клиентов немало коллекци-
онеров, марки прекрасно их знают и уважа-
ют. Когда все было решено, мы вместе с Лю-
ком Петтавино отправились по мануфакту-
рам и на часовые салоны в Базель и Жене-
ву — чтобы обсуждать конкретные проекты. 
Все были нам рады.
— Марки знали, что они будут делать? 
О вашем сотрудничестве вы объявили 
только год назад. Не так уж много време-
ни для подготовки.
— Есть марки, у которых к нашему прие-
зду в январе уже были готовые часы. Дру-
гие в феврале говорили: у нас нет ни одной 
идеи, помогите нам, дайте нам совет. Есть 
марки, которые и в апреле не знали, что они 
будут делать. Кстати, некоторые из тех, кто 
решился в последнюю минуту, сделали из-
умительные вещи.
— Продажа прошла замечательно. Но вы 
не боялись, что женевские недели, к ко-
торым добавятся ваши торги, будут пере-
насыщены часами и публике не хватит 
энтузиазма?
— Я бы не говорил о перенасыщенности. 
Скорее наоборот. Сейчас рынок часов так 
велик, в международном масштабе, что хо-
роших — не абы каких, а очень качествен-
ных — часов на всех не хватает. Если вы по-
смотрите на каталоги недель продаж в Жене-
ве, Гонконге или Нью-Йорке, вы увидите ты-
сячи моделей, но если вы спросите у опыт-
ных коллекционеров, сколько из них дейст-
вительно качественны, вы найдете едва ли 
десять процентов. Кстати, это объясняет, по-
чему мы с Phillips имеем относительно не-
большие торги с точки зрения количества 
представленных лотов. Я уверен, что нель-
зя победить числом. Но сколько бы ни было 
хороших часов, разберут все. В воскресенье 
вечером, когда был продан последний лот, 
клиенты говорили: «Жаль, что все так быст-
ро кончилось, мне бы хотелось еще 10 или 
20 моделей». Наша стратегия остается преж-
ней — мы верим только в качество.
— Вы считаете часы хорошим объектом 
для инвестиций?
— Это зависит от того, как мы определяем 
инвестиции. Есть немало коллекционеров, 
которые купили свои часы два года, пять, де-
сять лет назад. По любви, для страсти. И к мо-
менту, когда они решили их продать, они уд-
воили или утроили свое вложение. Рост цен 
велик, но не это было целью. Если вы ску-
паете часы, чтобы заработать деньги,— это 
возможно. Но надо иметь огромные знания 
и принимать во внимание столько же факто-
ров, сколько при коллекционировании жи-
вописи или покупке акций или недвижи-
мости. Я оптимист. Я считаю, что красивые 
и качественные часы, уникальные или вхо-
дившие в лимитированную серию, вырастут 
в цене уже за год. Но мой совет — делайте 
инвестиции для сердца, а не для банковско-
го счета. Главный выигрыш здесь — удоволь-
ствие владеть красивыми и редкими часами 
и их носить, а не складывать в сейф и ждать, 
когда они подорожают.

АУКЦИОН ЧАСЫ

Орель Бакс: часы — 
инвестиции для сердца
Эксперт и аукционист — о рекордных продажах 
на Only Watch в Женеве

Заключительный 15-й тур 
первого круга чемпионата 
России получился богатым 
на события. Он запомнится 
первым в нынешнем турнире 
поражением ЦСКА, которое 
ему нанес «Краснодар», по-
бедой «Локомотива» над «Зе-
нитом» и красивейшим по-
бедным голом нападающего 
«Терека» Аблая Мбенге в во-
рота переживающего очере-
дной кризис «Спартака».

Своеобразным прологом 
к 15-му туру национального 
первенства стало заявление 
о грядущих изменениях в со-
ставе «Спартака», сделанное на 
днях в прессе его генеральным 
директором Сергеем Родионо-
вым. Признав наличие внутри 
команды серьезных проблем 
с мотивацией, он одновремен-
но подогрел и без того немалый 
интерес к выступлениям клуба, 
который, несмотря на хрони-
ческие неудачи, остается в рос-
сийском футболе самым попу-
лярным. (Поединки с участием 
«Спартака» в первом круге по-
смотрело вживую 361 746 че-
ловек, что составляет четвер-
тую часть от общего числа зри-
телей, посетивших матчи всех 
16 команд.)

Таким образом, встреча с «Те-
реком» в Грозном стала для не-
скольких футболистов «Спарта-
ка» первой возможностью дока-
зать, что претензии, выдвигае-
мые в их адрес руководством, 
преувеличены. Сделать это, од-
нако, не удалось. Хотя игроки 
сборной Денис Глушаков и Дмит-
рий Комбаров, которые, по слу-
хам, зимой будут выставлены на 
трансфер, провели на поле по 
90 минут, их команда проигра-
ла — 1:2, причем единственный 
мяч в воротах хозяев оказался 
в результате автогола, забитого 
Андреем Семеновым.

В одном из эпизодов, прав-
да, «Спартак» мог рассчитывать 
на пенальти, но в целом ему яв-
но не хватало игровой мысли 
и элементарного мастерства. 
Решил же судьбу матча редкий 
по красоте гол, забитый за де-
вять минут до конца сенегаль-
ским нападающим «Терека» Аб-
лаем Мбенге. Приняв мяч на 
грудь примерно в районе ли-
нии штрафной спиной к воро-
там, он с ходу через себя нанес 
по высокой траектории идеаль-
ный по точности удар, оставив 
не у дел вратаря москвичей Ар-
тема Реброва.

Таким образом, по итогам 
первого круга «Спартак» имеет 
минимально положительную 
разность забитых и пропущен-
ных мячей (всего «+1»), занима-
ет лишь шестое место и набрал 
всего 23 очка — меньше, чем 
в прошлом году, когда командой 
руководил сначала раскритико-
ванный, а затем и уволенный 
Мурат Якин.

А вот «Ростов» Курбана Берды-
ева, который в межсезонье мог 
оказаться в «Спартаке» на месте 
его нынешнего главного трене-
ра Дмитрия Аленичева, продол-
жает удивлять. Очередная побе-
да, на сей раз — в гостях над «Ура-
лом» — 2:1, позволила ростовча-
нам завершить первый круг на 

втором месте, дающем право вы-
ступать не где-нибудь, а в Лиге 
чемпионов.

Главные же события тура про-
изошли в двух его последних 
матчах уже в воскресенье вече-
ром. Сначала безоговорочный 
лидер первенства ЦСКА потер-
пел свое первое в нынешнем 
чемпионате поражение — в го-
стях от «Краснодара» со счетом 
1:2. Этот матч был отмечен дву-
мя голами набравшего отмен-
ную форму Федора Смолова, ко-
торый весной отказался от пере-
хода в ЦСКА, и эффектным точ-
ным ударом ножницами Алана 
Дзагоева, чей мяч лишь немного 
уступает по красоте шедевру Аб-
лая Мбенге.

Для «Краснодара», который 
начал первый круг не очень 
удачно, но в последних шести 
матчах не потерпел ни одно-
го поражения, эта победа бы-
ла крайне важна, в том числе 
и с психологической точки зре-
ния. Ведь в стартовом матче вто-
рого круга подопечные Олега 
Кононова, руководившего вче-
ра клубом в сотый раз, встреча-

ются в Москве со «Спартаком», 
которому уже некуда отступать.

Что касается армейцев, то им, 
несмотря на второе поражение 
в течение одной недели (во втор-
ник в рамках Лиги чемпионов 
ЦСКА уступил еще и «Манчес-
тер Юнайтед»), едва ли есть ре-
зон посыпать голову пеплом. Да, 
в таблице теперь исчез послед-
ний ноль, но ни о каком кризи-
се лидера говорить не прихо-
дится. Команда Леонида Слуц-
кого демонстрирует весьма ка-
чественный футбол, и законо-
мерность ее отрыва от преследо-
вателей в турнирной таблице не 
вызывает ни малейшего сомне-
ния. Более того, армейцы, без-
условно, способны еще и приба-
вить. Ведь такие важные игроки 
основного состава, как Василий 
Березуцкий и Роман Еременко, 
сейчас травмированы, а Сейду 
Думбия и Бибрас Натхо явно не 
вышли на пик формы.

Другое дело, что краснодар-
ская осечка ЦСКА дала шанс со-
кратить отставание от него «Ло-
комотиву» и «Зениту», выяс-
нявшим отношения в Черкизо-
во. В составе железнодорожни-
ков обращало внимание отсут-
ствие столпа обороны — хорва-
та Ведрана Чорлуки, которого за-
менил Роман Шишкин. Учиты-
вая разгромное (2:6) поражение 
в предыдущем туре от «Кубани», 
это не могло не настораживать 
болельщиков «Локомотива».

Этот матч проходил на следу-
ющий день после дня рождения 
президента «Локомотива» Ольги 
Смородской, и москвичам уда-
лось преподнести ей красивый 
подарок. Правда, в первом тай-
ме на поле шла равная напря-
женная борьба с редкими опас-
ными моментами, зато после пе-
рерыва игра обострилась.

На 48-й минуте уже третий 
в этом туре гол в свои ворота за-
бил Николас Ломбертс. Это прои-
зошло в тот момент, когда после 
удара Майкона мяч попал в гол-
кипера Юрия Лодыгина и отско-
чил в ногу защитника «Зенита».

А еще через десять минут от-
личился Александр Самедов, 
и это был уже не курьезный, 
а самый что ни на есть класси-
ческий гол. Полузащитник «Ло-
комотива» нанес с дальней ди-
станции удар в левый от себя 
угол, который Юрий Лодыгин 
отразить не смог.

«Зенит» во втором тайме свой 
единственный реальный шанс 
забить упустил уже ближе к кон-
цу матча. Если бы Доменико Кри-
шито сумел замкнуть прострел 
Игоря Смольникова с правого 
фланга, то концовка поединка 
наверняка получилась бы очень 
интересной. Однако защитник 
гостей попал в перекладину, по-
сле чего Аксель Витсель, играв-
ший на добивание, пробил вы-
ше ворот.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА не отстоял последний ноль
На финише первого круга он проиграл «Краснодару»
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культура спорт

Сборная России открыла оче-
редной сезон выступлени-
ем на Кубке Karjala, которому 
трудно подобрать определе-
ние. С одной стороны, она, 
бывало, показывала очень 
качественную игру. С дру-
гой — такие отрезки не помо-
гли ей закончить стартовый 
этап Евротура с положитель-
ным балансом: яркая победа 
над шведами — 6:3 — разме-
стилась посерединке между 
двумя проигрышами — фин-
нам и чехам, которым вчера 
россияне уступили по булли-
там — 3:4.

После заключительного мат-
ча Кубка Karjala главный тренер 
сборной России Олег Знарок 
выглядел очень суровым. Но 
на самом деле общий итог фин-
ского турнира, притом что вы-
играла она лишь один матч из 
трех, вряд ли назовешь именно 
провальным. Скорее нормаль-
ный итог, учитывая и, скажем 
так, разнородность состава ко-
манды (половину составляли 
или дебютанты, или те, кто та-
ковыми был совсем недавно), 

и тот факт, что уже по ходу эта-
па сочетания пришлось коррек-
тировать, например из-за трав-
мы Игоря Григоренко, явно не 
последнего человека в россий-
ской атаке.

Этот вариант сборной явно не 
был способен на что-то экстраор-
динарное, на игру в стиле совет-
ской «Красной машины», с кото-
рой российскую команду срав-
нивали, презентуя перед сезо-
ном. А то, что он выдал в Хель-
синки, смотрелось временами 
вполне удобоваримо.

Неплохо готовым к домаш-
нему этапу финнам россий-

ская сборная уступила, но иг-
рая с ними в общем-то на рав-
ных. А, отдохнув, через два дня 
устроила симпатичную взбучку 
шведам. Симпатичной она бы-
ла потому, что россияне поста-
вили на прессинг, давление. 
И, кажется, для шведов эта сме-
лая и лихая тактика была сюр-
призом, на который достойно-
го ответа не нашлось.

С чехами на следующий день 
ничего подобного не получи-
лось. Сил на прессинг, как вы-
яснилось, уже не осталось, а для 
успеха в иной стилистке требо-
валось больше аккуратности.

Олега Знарка расстроил пре-
жде всего первый период. При-
чина понятна: в нем у сбор-
ной России было восемь ми-
нут большинства и даже воз-
можность повозить соперни-

ков в формате «5 на 3». Однако 
ни одно из удалений соперни-
ков россияне не реализовали. 
Более того, чехи, будучи в мень-
шинстве, однажды сами чуть не 
поразили чужие ворота, попав 
в штангу.

Дальше пошел хоккей тяже-
лый, с обоюдным ошибками. 
Складывалось ощущение, что 
матч может вырулить и к россий-
ской победе. Но, поведя в тре-
тьем периоде, сборная России 
опять сфальшивила (речь об уда-
ре клюшкой в средней зоне по 
Владимиру Соботке от Сергея 
Мозякина, вылившемся в удале-
ние и пропущенный гол), а вско-
ре была вынуждена вообще оты-
грываться. Отыгралась, но шанс 
посражаться за первое место в та-
блице Кубка Karjala, сохраняв-
шийся в случае победы над чеха-
ми, все же упустила. Чешская ко-
манда в концовке основного вре-
мени и овертайме действовала 
внимательно, а в серии буллитов 
ее голкипер Якуб Коварж переиг-
рал голкипера сборной России 
Илью Сорокина.

Алексей Доспехов

ХОККЕЙНЫЙ ЕВРОТУР

Счет в пользу поражений
Сборная России открыла сезон

К О Н Т Е К С Т
Т О П - Л О Т Ы  А У К Ц И О Н А 
O N LY  W A T C H  2 0 1 5 
В  Ж Е Н Е В Е

1.  Лот 16. Patek Philippe Grand Complications. 
7,3 млн CHF (мировой рекорд для наручных часов).

2.  Лот 24. Richard Mille RM 27-02 Tourbillon — 
Rafael Nadal. 650 тыс. CHF.

3.  Лот 13. F.P. Journe Tourbillon Souverain Bleu. 
550 тыс. CHF.

4.  Лот 30. Tudor Heritage Black Bay One. 375 тыс. CHF.
5.  Лот 38. Voutilainen GMT-6. 145 тыс. CHF.
Приведены цены «молотка» без учета налогов 
 и  комиссий.

КИНО

«Голубь» и «Лобстер»  
поборются с «Баранами» 
и «Мустангом»
Объявлены номинации на призы европей-
ского кино. За звание лучшего фильма Евро-
пы 2015 года будут бороться «Голубь сидел 
на ветке, размышляя о бытии» Роя Андерс-
сона, «Мустанг» Дениз Гамзе Эргювен, «Бара-
ны» Гримора Хаконарсона, «Лобстер» Йорго-
са Лантимоса, «Виктория» Себастьяна Шип-
пера, «Молодость» Паоло Соррентино.

Последняя стала рекордсменкой по чи-
слу номинаций (их пять). Правда, столько же 
у «Голубя», поскольку он дополнительно во-

шел в шорт-лист лучших комедий: здесь его 
главный конкурент — «Новейший завет» Жа-
ко Ван Дормаля.

Список претендентов на лучшего режис-
сера дополняют Нанни Моретти («Моя мать») 
и Малгожата Шумовска («Тело»). Среди акте-
ров-номинантов наиболее известны Майкл 
Кейн, Колин Фаррелл и Венсан Линдон, сре-
ди актрис — Шарлотта Рэмплинг, Рейчел Вайс 
и Маргерита Бай. Российских фильмов нет 
ни в одной номинации европейского при-
за, и это отражает как охладившиеся отноше-
ния с Европой, так и падение художественно-
го уровня отечественного кино. Рита Русакова

Кубок Karjala
2-й тур. Россия—Швеция 6:3. Чехия— 
Финляндия 1:2.
3-й тур. Россия—Чехия 3:4 (буллиты).  
Финляндия—Швеция 2:3.

Турнирная таблица
 В ВО ВБ ПБ АО П Ш О
1. Швеция 2 0 0 0 0 1 12:10 6

2. Финляндия 2 0 0 0 0 1 6:5 6

3. Россия 1 0 0 1 0 1 10:9 4

4. Чехия 0 0 1 0 0 2 7:11 2

R
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Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 11 3 1 28:13 36

2. «Ростов» 9 3 3 20:13 30

3. «Локомотив» 9 3 3 26:17 30

4. «Зенит» 7 5 3 29:18 26

5. «Краснодар» 6 6 3 22:13 24

6. «Спартак» 7 2 6 20:19 23

7. «Терек» 5 8 2 19:14 23

8. «Урал» 6 4 5 23:22 22

9. «Динамо» 4 6 5 16:20 18

10. «Рубин» 5 1 9 16:21 16

11. «Амкар» 4 4 7 13:20 16

12. «Крылья Советов» 4 3 8 10:19 15

13. «Уфа» 3 4 8 12:24 13

14. «Кубань» 2 7 6 19:21 13

15. «Мордовия» 2 6 7 17:20 12

16. «Анжи» 1 5 9 13:29 8

15-й тур
«Мордовия»—«Анжи» 4:0
Власов, 3; Луценко, 18, 54; Джалу, 69

«Урал»—«Ростов» 1:2
Манучарян, 6 — Полоз, 14; Владимир Хозин 
(автогол).

«Уфа»—«Амкар» 2:1
Игбун, 47; Кротов, 88 — Салугин, 68

«Динамо»—«Кубань» 2:1
Козлов, 74; Зобнин, 80 — Игнатьев, 45+2

«Терек»—«Спартак» 2:1
Адилсон, 21; Мбенге, 80 — Семенов, 6 
(автогол)

«Рубин»—«Крылья Советов» 2:0
Карадениз, 38, 90+1

«Краснодар»—ЦСКА 2:1
Смолов, 18, 30 — Дзагоев, 28

«Локомотив»—«Зенит» 2:0
Ломбертс, 48 (автогол); Самедов, 58

Несмотря на поражение 
от «Краснодара», ЦСКА 
(№10 Алан Дзагоев) закон-
чил первый круг чемпиона-
та России, опережая своих 
ближайших преследовате-
лей на шесть очков   
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК
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